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Фёдора Достоевского
Расшифрованы тайные пометки писателя 
на полях главной для него книги 

Прощание: 
в храме, в морге 
или на кладбище
Как правильно отпеть усопшего?
cтр. 11

В Москве представили факсимильное издание Еван-
гелия, которое принадлежало Достоевскому. Эту кни-
гу он читал всю жизнь, с каторги и до самой смерти. 
Учёные сумели найти полторы тысячи знаков, отме-
ток, сделанных великим писателем. Что же более все-
го волновало Достоевского при чтении Евангелия? Яв-
ляются ли его тайные пометки ключом к художествен-
ным открытиям? 

Читайте об этом на стр. 4

«По ночам в тиши
я пишу стихи…» 

Как знаменитый 
поэт-песенник 
Онегин Гаджикасимов 
стал монахом

стр. 10

Звезда «Голоса» 
Василина 
Горожанкина 
часто беседует
со святой 
Матроной cтр. 6
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Новое 
издание 
находится 
в футляре, 
сделанном 
в виде 
каторжного 
каземата

Автором 
нашумевшего 
произведения 
оказалась 
игуменья 
сельской обители стр. 13
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Интересная выставка 
проходит в эти дни в Го-
сударственном историче-
ском музее. Она называется 
«Покровский собор. Взгляд 
современников-2017». На 
ней представлены работы 
художников, которые со-
здавали свои работы в тече-
ние нескольких часов, без 
подготовительных эскизов 
и набросков. Выполнить та-
кое задание ежегодно пред-
лагается всем желающим, 
кто в майский день прихо-
дит к храму Василия Бла-
женного на Красной пло-
щади, чтобы принять уча-
стие в арт-фестивале «Ри-
суем Покровский собор». 
В этом году он состоял-

ся 13 мая в седьмой раз.
— Собор не раз привле-

кал известных художников 
XIX-XX столетий: Ф.Я.Алек-
сеева, В.М.Васнецова, В.В.Ве-
рещагина, А.В.Лентулова. Мы 
приглашаем на свою акцию 
всех, кто хочет с помощью 
красок и кисти воплотить 
своё видение выдающегося 
памятника русской истории 
и культуры, символа Москвы 
и России, — говорит заведу-
ющая филиалом Историче-
ского музея «Покровский 
собор» Татьяна Сарачева. 

А это не столько профес-
сионалы, сколько начина-
ющие художники, учащие-
ся вузов и детских творче-
ских студий. Они приходят 

к храму семьями, классами, 
кружками. Год от года растёт 
количество участников, на 
этот раз в экспозицию ото-
браны 50 лучших работ. Но 

именную грамоту участника 
фестиваля получил каждый. 
Выставка продлится до 30 
января 2018 года.

Елена Дмитриева

В
Екатерининском 
зале Московско-
го Кремля состо-
ялась церемония 
вручения госу-

дарственных наград Рос-
сийской Федерации. Пре-
зидент РФ Владимир Вла-
димирович Путин вручал 
ордена, как он сам выра-
зился, «выдающимся граж-
данам России, которые 
своим трудом, талантом, 
мужеством возвышают 
родную страну».

На этот раз среди награж-
дённых были и представители 
Русской Православной Церк-

ви. Митрополит Астанайский 
и Казахстанский Александр 
(Могилёв) и митрополит Ка-
занский и Татарстанский Фе-
офан (Ашурков) были удосто-
ены орденов «За заслуги перед 
Отечеством» 3-й степени, а из-
вестный богослов, профессор 
Московской духовной акаде-
мии Алексей Ильич Осипов 
получил орден Дружбы.

После вручения орденов на-
граждённые произнесли крат-
кие речи, в которых не только 
благодарили за высокую оцен-
ку их трудов, но и напомни-
ли о духовно-нравственных 
аспектах нашей жизни.

— Мы живём в то время, 

когда перед нами возник-
ло очень много проблем, 
— говорил в Кремле Алек-
сей Ильич Осипов. — Прав-
да, это не новость для Руси, 
она всегда живёт именно в 
такой атмосфере. И мы мо-
жем указать много причин, 
откуда они возникают, в раз-
ных сферах жизни, но мне 
бы хотелось сказать о самой 
главной причине, о корен-
ной. Этой причиной являет-
ся конечно же духовно-нрав-
ственное состояние нашего 
общества. Всем известный 
Тютчев ещё 150 лет назад го-
ворил: «Не плоть, а дух раст-
лился в наши дни, и человек 

отчаянно страдает». Имен-
но по этой причине произо-
шла страшная демоническая 
революция, столетие кото-
рой мы сейчас вспоминаем. 
Есть ли какой выход из это-
го? Опять-таки можно гово-
рить об очень многом, но хо-
чется сказать, что причиной 
является то, о чём очень хо-
рошо сказал наш великий 

мыслитель XIX века Иван Ва-
сильевич Киреевский, один 
из вождей славянофильства. 
Он сказал замечательные 
слова: «Каждая нравственная 
победа в душе одного чело-
века является великим тор-
жеством для всего человече-
ского мира». И разве возмож-
на жизнь без души и без Бога?

Валерий ИВАНОВ

Недавно в общине при 
строящемся в Москве хра-
ме Святого великомученика 
Димитрия Солунского в Хо-
рошёве произошло знаме-
нательное событие. В при-
ход прибыла большая икона 
со Святой горы Афон, напи-
санная монахами Афонско-
го монастыря специально 
для храма.

Негабаритный образ до-
ставили на удивление бы-
стро, без задержек. Это чудо, 
если учесть, как транспорти-
ровали икону. Образ покро-
вителя храма Димитрия Со-
лунского везли сначала на 
муле из высокогорного мо-
нашеского скита, затем на 
катере до Салоников, где 
его освятили у мощей вели-

комученика Димитрия. За-
тем на самолёте икона была 
доставлена в Вену и только 
потом — в Москву.

Долгожданный образ при-
был во временный храм-ча-

совню ровно в день памяти 
великомученика. Несмотря 
на позднее время — глубоко 
за полночь — встретить ико-
ну пришло большое количе-
ство прихожан. После того, 

как она была установлена и 
украшена венком, батюшка 
поделился историей о том, 
как доставляли икону.

— Полгода назад, когда 
мы ездили её заказывать, 
путь наверх, в монашеский 
скит, дался нам очень тяже-
ло. В этот раз на обратном 
пути мы регулярно оста-
навливались и читали ака-
фист Димитрию Солунско-
му, а добрались значительно 
быстрее, — рассказал отец 
Дмитрий (Крутов).

После его рассказа был 
прочитан тот самый ака-
фист, который так помог 
путникам. А через день со-
стоялся крестный ход с ико-
ной. 

Мария ГУСЕВА

В Кремле наградили 
архиереев и богослова
Президент вручил ордена представителям 
Русской Православной Церкви

Один из самых необычных 
лауреатов пополнил в этом 
году список победителей из-
вестного литературного кон-
курса. Уже 12 лет вручается у 
нас в стране Бунинская пре-
мия за лучшие произведения 
в области русской литерату-
ры. Её в разные годы получа-
ли Андрей Битов, Фазиль Ис-
кандер, Юрий Поляков, Дани-
ил Гранин, другие известные 
писатели. А за 2017 год пре-
мия была присуждена поэ-
ту-священнику из Кировской 
области Леониду Сафронову.

Ему уже за 60. В литерату-
ре он не новичок, автор мно-
гих поэтических книг. По его 

детским стихам даже защи-
щали диссертацию. Но изве-
стен в вятских краях прото-
иерей Леонид Сафронов и 
как талантливый проповед-
ник. Он окормляет 11 сель-
ских приходов. Постоянно 
бывает в колониях строго-
го режима, где его трудами 
построены церкви, а сам он 
пользуется огромной попу-
лярностью среди заключён-
ных. Известен отец Леонид и 
своей давней привычкой хо-
дить босиком, при этом уже 
22 раза был участником Ве-
ликорецкого крестного хода.

Иван 
Матюшин

Бунинскую премию 
получил вятский 
священник

Икона с Афона прибыла в московский 
храм Димитрия Солунского 

Рисуем Покровский собор

Профессор Алексей Осипов 
выступал в этот раз в кремлёвской аудитории

Протоиерей 
Леонид 

Сафронов 
любит 
ходить 

босиком

Ордена 
Дружбы 
удостоен 
православный 
богослов 
Алексей 
Осипов



КРЕСТОВСКИЙ МОСТ  

№10 ноябрь/2017

www.krest#most.ru   е#mail: krest@zbulvar.ru

3

                               О ЧЁМ ГОВОРИЛИ

Большое внимание при-
влекло опубликованное на 
сайте «Радио «Свобода» ин-
тервью, которое журналист-
ка Зоя Светова взяла у епи-
скопа Егорьевского Тихо-
на. Владыка пояснил, что он 
согласился на такую беседу 
исключительно из уважения 
к памяти матери Световой — 
известной деятельницы хри-
стианского подполья в совет-
ское время Зои Крахмальни-
ковой. 

Но основными вопросами в 
ходе интервью оказались раз-
нообразные негативные слу-
хи, которые распространя-
ют в последнее время вокруг 
Русской Православной Церк-
ви и её иерархов. Епископ Ти-
хон спокойно и убедительно 
развеял все эти сплетни и на-
помнил об их исторических 
корнях.

— Для многих представи-
телей нашего прогрессивно-
го креативного общества слу-
хи и сплетни — это их вдох-
новение и упоение, — сказал 

владыка. — Любят они слу-
хи. Был такой замечательный 
пуб лицист Иван Лукьянович 
Солоневич. Он говорил: «Рос-
сию погубили слухи и сплет-
ни», имея в виду Февраль 1917 
года… А привело всё это в кон-
це концов к управляемым бес-
порядкам, революции и все-
му последующему. Сплетни, 
сплетни. Не подумайте, не на-
мекаю на то, что деятельность 
нынешних креативных и ру-
копожатных клеветников и 
сплетников приведёт к рево-
люции. Ерунда, слишком они 
мелки и примитивны по срав-
нению с Гучковыми, Милюко-
выми и Родзянками.

В недавней телепрограмме 
«Церковь и мир» на телекана-
ле «Россия-24» митрополит 
Волоколамский Иларион 
(Алфеев), председатель от-
дела внешних церковных свя-
зей Московского Патриарха-
та, рассказывал о своих чита-
тельских предпочтениях. Он 
сообщил, что читает в основ-
ном научную и богословскую 
литературу, а на художествен-
ную времени почти не остаёт-
ся. Но бывают и исключения.

— Недавно я прочитал 
книгу Захара Прилепина 

«Обитель», — сказал митро-
полит. — Это тяжёлая кни-
га, но мне кажется, что такие 
книги нужны, ибо сейчас в 
нашем обществе существует 
некая тенденция вообще как 
бы не говорить о нашем про-
шлом, забывать о тяжёлых 
страницах. Люди считают, 
что не нужно возвращаться 
к теме репрессий, ссылаясь 
на то, что это было давно, и 
сегодня надо смотреть в бу-
дущее. Даже оценки нашего 
советского периода очень 
часто строятся на том, что 

мы забываем о тех репрес-
сиях, которые происходи-
ли, забываем об их жертвах. 
Прилепин в своём романе 
показывает, во что была пре-
вращена древняя Соловец-
кая обитель, когда она ста-
ла концентрационным лаге-
рем, как там жили люди, как 
пытались выжить в этой чу-
довищной ситуации. Думаю, 
об этом нам надо знать. По-
э тому я рад, что такая книга 
появилась, и хотел бы поже-
лать, чтобы как можно боль-
ше людей её прочитали.

Много шума вызвало из-
вестие о возможном выдви-
жении Ксении Собчак в ка-
честве кандидата на прези-
дентские выборы. Уже сфор-
мирован её предвыборный 
штаб, а главным политкон-
сультантом объявлен поли-
толог Станислав Белков-
ский. Он уже дал интервью в 
этой роли и сообщил о буду-
щей программе, в том числе и 
в сфере религии. 

— Основные положения 
программы, — заявил Белков-
ский, — это ликвидация Рус-
ской Православной Церкви 
Московского Патриархата 
и похороны Ленина. Нужно 
полностью расстаться с со-
ветским прошлым. 

Он уточнил при этом, что 
говорит не об отмене право-
славия, поскольку себя счита-
ет верующим человеком, но об 
отмене церковной структуры. 

Его бы устроила конфедера-
ция независимых приходов по 
протестантскому принципу. 

Первый заместитель пред-
седателя отдела по взаимо-
отношениям Церкви с об-
ществом и СМИ А.В.Щипков, 
комментируя эти слова, на-
помнил, что Белковский дав-
но собирался использовать 
для политического влияния 
«православный фактор» пу-
тём создания некоей корпо-
рации. «Эта вещь для Церкви 
совершенно не опасная, пото-
му что бессмысленная», — за-
ключил он. 

Михаил Задорнов 
успел покаяться
О

громный резо-
нанс в обще-
стве вызвала 
недавняя кон-
чина известно-

го писателя, артиста, сати-
рика Михаила Задорнова. 
Он был очень популярен, 
любим пуб ликой, выступал 
со сцены, снимался в кино, 
 писал книги. Но его духов-
ные поиски долгое время 
оставались в тени. И толь-
ко в последние дни земной 
жизни артиста стали извест-
ны драматичные повороты 
на его пути к истинной вере.

Как сообщил настоятель 
московского храма Живо-
начальной Троицы на Воро-
бьёвых горах протоиерей 
Андрей Новиков, состо-
ялось отречение Задорно-
ва от увлечения неоязыче-
ством и переход его в пра-
вославие.

«По просьбе родных и 
друзей соборовал Михаила 
Николаевича Задорнова, — 

написал священник на сво-
ей странице в «Фeйсбуке». 
— Два месяца назад Михаил 
Николаевич принёс Богу по-
каяние в Таинстве Исповеди 
в Казанском соборе Москвы. 
Этот тяжелейший период 
своей жизни он проходит 

как примирившийся со свя-
той Церковью православ-
ный христианин. Прошу мо-
литв о рабе Божием Михаи-
ле, в том числе да простит 
ему милосердный Господь 
годы эпатажного заигрыва-
ния с язычеством».

Протоиерей уточнил, что 
опубликовал эту информа-
цию «в согласии с ближай-
шими родственниками» За-
дорнова. Отпевали и хоро-
нили Михаила Николаеви-
ча в Риге, где он был рождён 
и где похоронен его отец.

Епископ Тихон (Шевкунов) 
опроверг сплетников 

Митрополит Иларион рекомендует 
читать «Обитель» Прилепина

Белковский хочет отменить 
Русскую Церковь 

Широкую огласку получил недавний 
фильм Би-Би-Си, в котором рассказы-
вается о неожиданных выводах груп-
пы английских нейробиологов. Как 
сообщает об этом агентство World 
Religion News, учёные просканиро-
вали мозг поклонника продукции ком-
пании Apple, заявившего, что он дума-
ет о любимых гаджетах 24 часа в сут-
ки. «Исследование показало, что круп-
ный технический бренд воздействует 
на районы мозга, которые реагируют и 
на религиозные образы, то есть пред-
назначены для обработки религиозной 
информации», — заключили специали-
сты.

Антропологи в свою очередь заявили, 
что устройство магазинов Apple имеет 
много общего с церквами: строгость, 
почти ангельское освещение и даже са-
кральный логотип.

В роли божества в новой «вере» вы-
ступает Стив Джобс, речами вдохнов-
лявший последователей присоединить-
ся к числу почитателей Apple. А полчи-

ща «верующих» ещё ночью выстраи-
ваются в очередь, чтобы поклониться 
«святыне» — какой-нибудь новой про-
дукции компании.

Нейробиологи сообщили о новой религии
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Д
аже внешний вид 
издания уника-
лен: пять томов 
вложены в фут-
ляр в виде казе-
мата — с тюрем-

ными воротами и малень-
кими окнами. Главный том 
— факсимильное Еванге-
лие Достоевского. Слева 
и справа от него — коммен-
тарии к пометкам писателя. 
Ещё два тома — сборники 
научных материалов и ис-
следований.

— В мировой литературе 
было немало авторов, кото-
рые превосходно знали Би-
блию, — говорит один из соз-
дателей проекта, доктор фи-
лологических наук Владимир 
Захаров. — Но вряд ли найдёт-
ся кто-либо ещё, кто, как До-
стоевский, четыре года читал 
лишь Евангелие, пережил и 
прожил его как свою судьбу.

Воскрешение 
Раскольникова 

Книгу Достоевскому пода-
рила жена декабриста Фон-
визина. Случилось это после 
оглашения приговора петра-
шевцам, в Тобольске, где ка-
торжане ждали отправки в 
Омский острог. Жёны дека-
бристов добились у начальни-
ка пересыльной тюрьмы сви-
дания с заключёнными и по-
дарили каждому Новый Завет. 
С Натальей Фонвизиной До-
стоевский потом долго пере-
писывался. Именно ей адре-
сованы его известные слова о 
том, что лучше «оставаться с 
Христом, чем с истиной».

«Евангелие — единственная 
книга, позволенная в остро-
ге, — вспоминал Фёдор Ми-
хайлович. — Она лежала под 
моей подушкой в каторге. Я 
читал её и читал другим. По 
ней выучил читать одного ка-
торжного…» 

Из Омского острога писа-
теля перевели в Семипала-
тинск. Он бывал в Барнауле, 
Кузнецке, Твери, а после ам-
нистии вернулся в Петербург. 
Евангелие всюду с ним. Пер-
вые пометки на нём сделаны 
кончиком ногтя: письменных 
принадлежностей заключён-
ным иметь не полагалось. В 
дальнейшем знаки наносятся 
бережно: сухим пером, каран-
дашом, редко — чернилами.

Больше всего пометок на 
текстах Иоанна Богослова. 

Именно его Евангелие дало 
толчок для развития сюжета 
«Преступления и наказания». 
Вот начало важнейшего эпи-
зода, когда Соня читает Рас-
кольникову о воскрешении 
Лазаря: «На комоде лежала 
книга — Новый Завет в рус-
ском переводе. Книга была 
старая, подержанная, в кожа-
ном переплёте». 

Это описание в точности 
соответствует Евангелию са-
мого автора. К рассказу еван-
гелиста о Лазаре учёные обна-
ружили 14 пометок, сделан-
ных в разные годы. Мотивом 
воскрешения, восстановле-
ния падшего человека и за-
вершается роман: на катор-
ге Раскольников вспоминает 
о чуде, совершённом Спаси-
телем, и просит священную 
книгу у Сони.

Апокалипсис сегодня
Отдельная тема — пометки 

Достоевского на полях Апо-
калипсиса. В тексте, полном 
сложных символов и про-
рочеств, он искал ключ к по-
ниманию процессов, проис-
ходящих в мире. Его мучило 
противоречие между разви-
тием цивилизации и оскуде-
нием веры. Попытки устроить 
жизнь на основе социальных 
теорий, по мысли писателя, 
могут обернуться адом, пото-
му что игнорируют главное — 
заповеди и волю Творца.

В начале 1870-х, обдумы-
вая план романа «Бесы», До-
стоевский перечитывает От-
кровение Иоанна Богослова. 
Пророчества любимого уче-
ника Христа стали стимулом 
для книги, которую тоже на-
зовут пророческой. «И видел 
я зверя, выходящего из земли» 
— напротив этих слов Фё-
дор Михайлович пишет: «Со-

цiал», то есть «социализм». 
Зверь, как сказано в Апока-
липсисе, «говорит гордо и бо-
гохульно», будет вести войну 
со святыми и на какое-то вре-
мя победит их... 

«Великая блудница» сядет 
на «звере багряном», имею-
щем семь голов. Позже кто-
то в связи с этим вспоминал 
красного коня с картины Пе-
трова-Водкина, кто-то — пер-
вое политбюро из семи боль-
шевиков, созданное в октябре 
1917 года. Достоевский пыта-
ется постичь смысл будущих 
событий и пишет на полях: 
«цивилизацiя». 

Семь голов зверя — «семь 
царей, из которых пять 
пали, один есть, а другой 

ещё не пришёл, и когда при-
дёт, не долго ему быть». Это 
место писатель комментиру-
ет изобретённым им словом 
«общечеловек», что значит 
— герой нового, «научного» 
времени, без веры, без тайны, 
без корней, лишённый всяко-
го идеала и своеобразия. По-
требитель, ставший главным 
объектом политических ма-
нипуляций и философских 
исследований уже в XX веке.

620 страниц 
под микроскопом

Как специалисты разгля-
дели мельчайшие, часто бес-
цветные знаки на старинной 
книге? На помощь пришла 
современная оптико-элек-
тронная техника. Каждую из 
620 страниц Евангелия сня-
ли цифровой камерой при 
специальном освещении. 
Чтобы обнаружить ногтевые 
отметки, оптику наклоняли 
под углом до 40 градусов и 
снимали в чёрно-белом ре-
жиме изображения для боль-
шей контрастности. 

Полученные снимки изу-
чили на компьютере при 
40-кратном увеличении. Ма-
лейшие шероховатости, цара-
пины, потёртости и даже ми-
кроскопические следы пыли, 
въевшиеся в бумагу со времён 
каторги, — всё это оказалось 
перед глазами учёных. То, что 
ещё в конце прошлого века 

знатоки Достоевского счита-
ли навсегда утраченным, ожи-
ло и вошло в научный обиход.

— За годы кропотливо-
го труда удалось установить 
1426 помет, сделанных рукой 
Достоевского, — рассказыва-
ет заведующий отделом руко-
писей РГБ, доктор историче-
ских наук Виктор Молчанов. 
— Наиболее важные для него 
фрагменты Евангелия писа-
тель 364 раза отметил ног-
тем, и это, скорее всего, было 
в самый мучительный период 
пребывания на каторге, когда 
ему запрещалось писать. Кро-
ме того, нам удалось выявить 
в тексте Нового Завета 299 
помет карандашом, 30 черни-
лами, 14 — сухим пером.

Такая работа не просто ис-
следование, а знак особой 
любви к великому писателю. 
Специалисты говорят, что в 
России создали новое науч-
ное направление — оптико- 
электронную текстологию, и 
произошло это при изучении 
Евангелия Достоевского.

«Надлежит 
исполнить 
всякую правду»

26 января 1881 года у Фё-
дора Михайловича внеза пно 
возникло горловое кровоте-
чение. Врачи поставили диа-
гноз: разрыв лёгочной арте-
рии. Ему запретили разгова-
ривать. В тот же вечер при-
шёл священник. Достоевский 
исповедался и причастился.

Ранним утром 28 января он 
позвал жену Анну Григорьев-
ну и сообщил ей, что сегодня 
умрёт. На её возражения по-
просил открыть Евангелие на 
любом месте. Она раскрыла и 
прочитала: «Иисус сказал ему 
в ответ: не удерживай, ибо 
так надлежит нам испол-
нить всякую правду».

Днём кровотечение возоб-
новилось. За два часа до кончи-
ны он позвал детей, обнял их, 
благословил и попросил пере-
дать своё Евангелие сыну Фё-
дору. Вскоре началась агония.

Последнюю пометку в глав-
ной для Достоевского кни-
ге сделала Анна Григорьевна. 
Карандашная запись почти 
стёрлась, но благодаря усили-
ям учёных и её удалось вос-
становить: «Открыты мною 
и прочтены по просьбе Фё-
дора Михайловича в день его 
смерти, в 3 часа».

Михаил УСТЮГОВ

СОБЫТИЕ                                                    

Евангелие 
Достоевского
Расшифрованы тайные пометки писателя на полях главной для него книги 

Анна Григорьевна 
Достоевская сделала 

на полях книги 
последнюю запись

Наталья Фонвизина 
(1803-1869) в Тобольске 

вручила писателю 
подарок

Больше всего 
пометок 
учёные нашли 
на страницах 
Апокалипсиса
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Обойти советскую 
власть помог игумен

Я родился в верующей 
семье. Моя бабушка Дуня 
пела на клиросе. У неё был 
редкий голос — тенор, 
который обычно быва-
ет у мужчин. Мамочка моя 
тоже пела в храме. У папы 
не было музыкального слу-
ха, он работал столяром, и 
почти все киоты для икон 
в нашем храме им сделаны. 

Жили мы в глухой дерев-
не в Тверской области. И до 
ближайшего храма было 
7 километров. А до наше-
го духовника — игуме-
на Никона (Степанова) — 
ещё больше. Сначала еха-
ли 30 километров на при-
городном поезде, затем 
12 километров пешком. 

Батюшка был очень по-
читаем, к нему приезжа-
ло много людей из разных 
городов. Некоторые даже 
продавали свои квартиры и 
покупали в этом селе дома, 
чтобы жить рядом с ним. 

Его мудростью я и в се-
минарию поступил. В те 
времена строго следили, 
чтобы молодые люди не 
вздумали пойти в семи-
нарию. А чтобы молодёжь 
удержать на селе, не выда-
вали паспорт. 

Мой папа держал кроли-
ков, выделывал их шкур-
ки и шил шапки, шубы. 
Отец Никон посоветовал 
мне сказать председате-
лю нашего сельсовета — 
эту должность занимала 
очень милая женщина, — 
что мой отец может для 
неё что-то сшить. Она так 
обрадовалась: «Ой, а мне 
шубка нужна, я так мёрз-
ну». И папа сшил ей кро-
личью шубу. Принимая её, 
она спросила, чем может 
отблагодарить. Папа отве-
тил: «Если бы посодейство-
вали, чтобы моему сыну 
выправить паспорт». Так я 
получил паспорт. 

Апостолы тоже 
были рыбаками

Документы для посту-
пления в семинарию нель-
зя было отправить по по-
чте: всё проверялось. Ба-
тюшка тогда уже был не-
молодым, но он прошёл 
вместе со мной 12 кило-
метров пешком до при-
городного поезда, вместе 
доехали до Бологого, по-
дождали поезд из Ленин-
града в Москву, нашли по-
чтовый вагон, батюшка 
сам опустил письмо с мо-
ими документами в специ-
альную прорезь для писем 
и благословил: «Поезжайте 
с Богом». Так поехало моё 
письмо без всяких прове-
рок. А через  какое-то вре-
мя мне пришёл из семина-

рии вызов на экзамены.
Моя крёстная Тася при-

везла меня в семинарию в 
Троице-Сергиеву лавру, и я 
увидел, что на одно место 
пять человек претендуют. 
«Куда тебе, все умные, гра-
мотные, а ты деревенский... 
Поехали обратно», — сокру-
шалась Тася. А я думал: «Раз 
приехали, надо поступать». 

Тогда в лавре служил ста-
ренький иеромонах Зоси-
ма. Он шёл по лавр ской 
площади, и моя крёстная 
к нему подбежала: «Ой, ба-
тюшка, помолитесь, крест-
ника Коленьку привезла 
поступать, а как ему, де-
ревенскому, экзамены вы-
держать». Он ей: «Вон апо-
столы рыбаками были и 
весь мир просветили». И, 
получив такое благослове-

ние отца Зосимы, я с пер-
вого раза поступил. 

Когда приехал выпи-
сываться из деревни, что-
бы получить временную 
прописку в Загорске, та-
кой шум поднялся: кто вы-
дал паспорт, кто характе-
ристику написал в школе?! 
Председателя сельсовета 
сняли с должности. Маму 
с папой сколько раз вызы-
вали в органы, а мне даже 
угрожали, что убьют. 

Как я оказался 
в женском 
монастыре

Отучившись в семина-
рии и в академии, я начал 
своё служение с иподиа-
конства у Патриарха Пи-
мена. В Богоявленском со-
боре Святейший рукопо-
ложил меня в диакона и 
поставил служить в храм 
Илии Пророка в Обыден-
ском переулке. В этом хра-
ме я прослужил более 12 
лет — сначала диаконом, 
потом священником. При-
ход был интересный. Мно-
го старой интеллигенции, 
среди которой встреча-
лись представители кня-
жеских и боярских родов 
— Голицыны, Трубецкие. 

Долгие десятилетия в 
Ильинском храме храни-
лась святыня разорённого 
большевиками, находяще-
гося по соседству Зачать-
евского монастыря — ико-
на Божией Матери «Мило-
стивая». И в начале 1990-х 
по благословению Патри-
арха Алексия II в стенах 
монастыря было создано 
сестричество в честь ико-

ны Божией Матери «Ми-
лостивая», куда вошли не-
которые прихожанки 
Ильинского храма. 

Наш приход много делал 
для того, чтобы эта оби-
тель возродилась. И вот, 
когда мы добились того, 
чтобы нам отдали мона-
стырь и освободили над-
вратный храм, я был по-
ставлен туда в качестве на-
стоятеля. Потом, когда эта 
община переросла в жен-
ский монастырь, я стал 
старшим священником и 
прослужил там 20 лет. 

Моего первого 
духовника убили

Сегодня я служу в храме 
Святителя Николая Чудо-
творца в Клённиках, явля-
юсь его настоятелем. Это 
старинный московский 
храм, где некогда служил 
святой праведный Алексий 
Мечёв. Прихожу в храм и 
ставлю праведному Алек-
сию свечу, прошу благо-
словения. И чувствую его 
помощь. 

Моего первого духов-
ника, отца Никона, убил 
какой-то пьяный — так 
бил батюшку по голове, 
что в области виска от-
кололась косточка и впи-
лась в головной мозг. Он 
умер у меня на руках. А ту 
косточку извлекли и отда-
ли мне. Я положил её в ков-
чежец со святой землёй из 
Иерусалима, и теперь ба-
тюшка всегда со мной. И я 
каждый день молюсь этим 
двум старцам, их молитва-
ми и живу.

Елена АЛЕКСЕЕВА

                                     ЛЮДИ ЦЕРКВИ

Чтобы 
поступить 
в семинарию, 
пришлось 
сшить шубу 
главе 
сельсовета

Духовник 
всех священников Москвы

Протоиерей Николай Важнов 
рассказывает о непростых годах 
взросления в эпоху  атеизма 
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Е
ё выступление на 
шоу «Голос» пора-
зило многих. Ва-
силина Горожан-
кина из тех деву-

шек, про которых хочет-
ся сказать: «Таких сейчас 
мало». Светлая, скромная, 
без тени позёрства, Васи-
лина исполнила совсем 
не модную сегодня пес-
ню «Дороженька». «Пода-
рил Боженька мне тебя, 
дороженька, — пела она. 
— Хожу по свету я, ни на 
что не сетуя…» Слушая 
Василину, я думала, что 
так петь может, наверное, 
только глубоко верующий 
человек. И не ошиблась.

После крестного 
хода — концерт

— Откуда же вы родом, 
Василина?

— Село, в котором я роди-
лась и выросла, находится в 
Костромской области и назы-
вается Боговарово. У нас живёт 
около двух с половиной тысяч 
человек. Очень люблю свою 
малую родину и горжусь тем, 
как мы чтим народные тради-
ции. Так, каждый год 12 июля, 
в праздник Петра и Павла, со-
бираемся всем селом на пло-
щади и начинается крестный 
ход. Батюшка нас поздравляет, 
мы обходим церковь, речку… А 
потом — концерт. У нас есть 
бабулечки, которые прекрас-
но поют народные песни, а мо-
лодёжь устраивает свои пред-
ставления. Всё, как и должно 
быть в настоящем селе. 

— Так любовь к русской 
песне у вас с детства?

— Да. Бабушка моя — му-
зыкант, она меня с трёх лет 

учила народным песням. Всё 
началось с «Калинки-малин-
ки»: мы пели на два голоса, и 
я даже не понимала, что дер-
жу свою партию не сбиваясь. 
С шести лет в музыкальной 
школе, освоила все инстру-
менты, которые там были: 
домру, баян, гитару, фортепи-
ано… А потом попала в фольк-
лорный коллектив «Ирдом». 
Мечтала стать артисткой, 
только потому и уехала в Мо-
скву — поступать в институт. 
И поступила!

Сокровенное место
— Но артисткой стать пока 

не вышло? 
— Думаю, всё ещё впереди. 

Верю, что Бог даёт каждому 
талант, главное — правиль-
но его раскрыть и направить 
в нужное русло. Работа, кото-
рой я сейчас занимаюсь, мне 
тоже нравится. Недавно стала 
заместителем директора по 
учебно-воспитательной ра-
боте в колледже предприни-
мательства №11. Много рабо-
таю с учащимися. У меня 256 
учеников, и каждый из них 
знает, что он может позво-
нить мне в любое время дня 
и ночи и я, чем смогу, помогу. 

— Появились у вас в столи-
це любимые места?

— Полюбила всю Москву. 
Но есть одно место, которое 
стало для меня особенным. 
Очень люблю ездить к мо-
щам святой блаженной Мат-
роны Московской. Мне ка-
жется, у меня с ней какая-то 
особенная духовная связь и 
я могу разговаривать с Мат-
ронушкой. Там я всегда ду-
маю о самом главном в жиз-
ни и о том, сколько всего ещё 
нужно сделать! Думаю, разго-

вариваю, иногда напеваю про 
себя песни или читаю духов-
ные стихи. И всегда нахожу 
там все ответы на свои вопро-
сы. Как правило, я бываю там 
одна, но иногда приглашаю с 
собой коллег и учащихся сво-
его колледжа.

Тайные беды
— О чём вы мечтаете?
— Хотела бы связать свою 

жизнь с музыкой. А ещё меч-
таю открыть центр помощи 
бездомным людям. Никогда 
не знаешь, что на самом деле 
произошло с несчастными, 
которые оказались на улице. 
Уверена, что среди них есть 
очень умные люди, но про-

сто что-то в жизни пошло 
не так. Вот, например, я сей-
час живу в Люблине и каж-
дый день вижу одного чело-
века… Мне кажется, что он 
— особенный. Никогда ни-
чего не просит. Просто си-
дит на улице и смотрит пе-
ред собой. Я иногда прино-
шу ему еду и оставляю день-
ги. Каждый раз мне хочется с 
ним заговорить, но не реша-
юсь. Студенты мне посовето-

вали сфотографировать его и 
выложить в соц сеть: вдруг это 
чей-то родственник, который 
просто не помнит, что с ним 
случилось? Возможно, я так и 
поступлю.

— Вы сами подходите к 
людям, которые нуждаются 
в помощи?

— Конечно. Однажды еха-
ла в метро, и напротив меня 
стоял молодой мужчина, ко-
торый… плакал. Никогда не 
видела мужских слёз пре-
жде. Подошла к нему и пред-
ложила помощь. «Почему вы 
ко мне подошли?» — удивил-
ся он. «Ну вы же плачете, у 
вас, наверное, что-то случи-
лось», — ответила я. И он за-
говорил. Рассказал, что у него 
сейчас большие трудности в 
семье. Я выслушала его. По-
старалась сказать как мож-
но больше доб рых слов. Ког-
да мы расставались, я видела 
умиротворённую улыбку на 
его лице. Хоть немного, но я 
ему помогла.

Нужно использовать каж-
дую возможность, чтобы по-
сылать людям лучики добра. 
Нам же ничего не стоит улыб-
нуться, например, проходя-
щему мимо человеку. Этому я 
тоже учу студентов. Вижу, что 
это работает и они уже стали 
немножечко другими. 

«Невыигрышные» 
песни 

— Как вы оказались в шоу? 
— Однажды я увидела по те-

левизору объявление о том, 
что сегодня — последний день 
приёма заявок анкет на «Голос», 
и решила попробовать. Подго-
товила аудиозапись, немно-
жечко рассказала о себе, запи-
сав на видео. Особых надежд не 
было. Но мне ответили! 

— Что больше всего запом-
нилось на кастинге? 

— Отношение людей. Зна-
ла, что когда мы, деревенские 
люди, приезжаем в большие го-
рода, нас никто не ждёт на пер-
роне с распростёртыми объя-
тиями. Некоторых мы раздра-
жаем, и они обзывают нас вся-
кими словами. Когда я шла на 
кастинг, мне было немного 
страшно. Но я ошиблась! Все 
без исключения — редакторы 
и другие люди, которые работа-
ют на Первом канале, — отнес-
лись ко мне очень тепло и с ува-
жением. На прослушивании я 
исполнила духовный стих «Бо-
женька», а потом спела произ-
ведение Сергея Трофимова «Ро-
дина», одно из моих любимых. 
«Почему именно эти произве-
дения? Они же не считаются 
выигрышными?» — спросили 
меня. Но я знала, что, если вло-
жить в них душу, они за играют. 
Так и вышло. Пока ждала своей 
очереди, я думала о том, что на 
всё воля Божия. И решила про 
себя, что если мне суждено сей-
час пройти — значит, продолжу 
заниматься музыкой. Я прошла!

Беседовала Елена ХАРО

ДОРОГА К ХРАМУ                                         

О чём Василина говорит 
со святой Матроной
Звезда «Голоса» из села Боговарова поёт о вере, молится и помогает людям

Когда мы, деревенские, 
приезжаем в большие города, 
нас не ждут с распростёртыми 
объятиями
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                                       КАЛЕНДАРЬ

Время собранности
Сейчас наступает время по-

ста и собранности, которое 
приведёт нас и поставит ли-
цом к лицу перед Богом, при-
шедшим во плоти, чтобы спа-
сти нас. Но Его приход — так-
же и суд, потому что нельзя 
встретить Бога и не оказать-
ся перед судом. И вот найдёт-
ся ли в нас что-либо общее, 
роднящее нас с Сыном Божи-
им, Который по жертвенной, 
распинающейся любви отда-
ёт Себя в наши руки? Или при-
дётся нам встать перед Ним и 
сказать: я получил Твои дары, 
но не принёс плода — как че-
ловек из притчи, который по-
лучил талант и схоронил, за-
копав в землю? 

Будем ли мы, как пригла-
шённые на брачный пир цар-
ского сына, которые отказа-
лись прийти: один — потому 
что купил поле; он хотел стать 
землевладельцем, но земля 
поработила его; или другой, у 
которого было дело на земле, 
и ему некогда было отвлечься 
от своих занятий ради Бога, 
ради того, чтобы побыть с 
Ним; или как тот, который 
нашёл себе жену по сердцу, и 

в его сердце не оказалось ме-
ста, чтобы разделить радость 
царственного жениха. Прит-
ча эта будет читаться в конце 
Рождественского поста, пе-
ред самым приходом Спаси-
теля, и как мы к ней подгото-
вимся? Будем копить дальше 
и дальше, не принося плода?

Примириться 
с теми, с кем 
в раздоре

Пост не означает, что нужно 
ещё настойчивее, чем обычно, 
попрошайничать у Бога; пост 
не означает, что нужно прихо-
дить к причастию чаще обыч-
ного. Пост — это время, когда 
мы должны встать перед лицом 
суда Божия, вслушаться в голос 
своей совести — и воздержать-
ся от причастия, если мы не мо-
жем приобщиться достойно. А 
приобщиться достойно озна-
чает, что перед каждым при-
чащением мы должны прими-
риться с теми, с кем мы в раз-
доре; мы должны остановиться 
на помышлениях нашего ума и 
сердца, обличающих нас в из-
мене Богу и в неверности лю-
дям, — и сделать что-то в этом 
направлении; мы должны при-
мириться с Богом Живым, дабы 
не оказалось, что Он умирал за 
нас напрасно. Поэтому зада-
ча наша сейчас состоит в том, 
чтобы глубоко задуматься о 
себе самих, подвергнуть себя 
беспощадному, строгому суду 
и подойти к приобщению че-
рез исповедь, через покаяние, 
через тщательное испытание 
собственной жизни, так, что-
бы не оказаться осуждёнными, 
приступив небрежно к святой 
трапезе.

Простые правила
А это предполагает не-

сколько простых, но необ-
ходимых вещей: нельзя при-
ступать к причастию, если ты 
опоздал к началу литургии; 
нельзя приступать к прича-
стию, не приготовив себя в 

течение предшествующей 
недели молитвой, испытани-
ем совести. Правило перед 
Причащением: если правило 
слишком длинно, чтобы про-
читать его в субботу вечером 
после всенощной, молитвы 
его можно распределить на 

всю неделю, присоединяя их 
к правилу вечерних и утрен-
них молитв. Во всяком случае 
дисциплина, которая требу-
ется от нас всегда, должна 
быть в эти дни ещё неукосни-
тельнее. И Православная Цер-
ковь учит, что желающие при-
ступить к причастию должны 
присутствовать на всенощ-
ной в субботу вечером так, 
чтобы подготовиться к встре-
че с Господом в день Его Вос-
кресения.

Не право, а честь
Всё это не просто формаль-

ные, дисциплинарные «пра-
вила»; это призывы, которые 
ведут нас за руку в глубины 
духовной жизни, к более до-
стойной — или хотя бы менее 
недостойной — встрече Го-
спода. Вступим поэтому сей-
час в пост и приготовим себя 
строгой дисциплиной ума, 
внимательно испытывая дви-
жения сердца: как мы отно-
симся к другим, к себе, к Богу, 
как мы учимся у Церкви мо-
литве, поклонению и послу-
шанию Божиим заповедям? 

И отнесёмся также более 
внимательно, чем мы это де-
лаем обычно, к соблюдению 
физических правил поста. 
Они рассчитаны на то, чтобы 
помочь нам стряхнуть рас-
слабленность и потворство 
своим слабостям, пробудить 
в нас чуткость и бодрость, не 
дать нам закоснеть в нашей 
приземлённости, которая ме-
шает нам воспарить к Богу.

Соблюдайте эти прави-
ла, готовьтесь вниматель-
но на протяжении всего по-
ста, ожидая пришествия Го-
сподня, но не пассивно, а в 
том состоянии собранного 
бодрствования, с которым 
часовой на страже ожидает 
прибытия своей царицы или 
царя. Будем помнить, что на-
ходиться в присутствии Бо-
жием — величайшая честь, 
самое святое, что с нами мо-
жет случиться; это не «право» 
наше, а величайшая честь, ко-
торую Бог нам оказывает, и 
будем держать себя соответ-
ственно!

30 ноября 1986 года

Как провести 
Рождественский пост
28 ноября начнутся постные дни, предваряющие Рождество Христово 

Нельзя приступать 
к причастию, если опоздал 
к  началу литургии

Проповедь 
митрополита 
Сурожского Антония 
(Блума)
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ВОПРОСЫ И ОТВЕТЫ                                                  

И
нтересная традиция ут-
вердилась в неболь-
шом храме Антония 
и Феодосия на Севе-
ро-Востоке Москвы. 

Здесь по воскресеньям, помимо 
богослужений, проходят встречи 
прихожан со священником в не-
формальной обстановке. Темы 
для обсуждений самые разные, 
а вопросы звучат порой неожи-
данные. 

Учимся слушать 
и слышать

— Отец Роман, для чего нужно 
такое общение? 

— Каждое воскресенье в три часа 
дня в нашем храме проводятся бе-
седы, на которые может прийти лю-
бой желающий. Случалось даже, что 
приходили люди, которые не были 
нашими прихожанами, а узнали о 
нас из соцсетей. Чем привлекатель-
ны эти встречи? Думаю, не только 
возможностью получить новые зна-
ния. Мне кажется, что подобные со-
брания помогают налаживать про-
стые человеческие отношения, со-
зидать внутрицерковную общин-
ность. А это очень ценно в условиях 
напряжённого ритма сегодняшней 
жизни. Появляется возможность 
приходить в храм, как в семью, а 
не как в гости. Ведь в идеале мы все 
должны знать друг друга, по мере 
возможности участвовать в радо-
стях и трудностях своих ближних.

— О чём же беседуете?
— Мы разговариваем на разные 

темы. По своему опыту я заметил, 
что особенный интерес вызывают 
самые простые вещи: поминовение 
усопших, просфоры, свечи и прочее. 
Тут люди сразу оживляются, начина-
ют делиться мнениями и познания-
ми. Но надо понимать, что не всег-
да есть строго регламентированные 
ответы на подобные вопросы. Сей-
час православный литературный 

рынок перенасыщен: в одной кни-
ге мы можем прочитать один ответ, 
в другой — иной. Допустим, в одном 
издании рекомендуют заказывать 
Сорокоуст, а в другом — поминове-
ние на Псалтири. Люди должны по-
нимать, что нельзя ссориться из-за 
этого, тем более — гневно реагиро-
вать на чужие ошибки. И на наших 
встречах мы учимся терпимости к 
ближнему, учимся слушать и слы-
шать. К тому же зачастую проводим 
беседы с чаепитиями, на которые 
все что-то приносят, чем-то делят-
ся. Это очень сближает людей. 

И сами прихожане читают 
лекции

— Ещё одно преимущество вос-
кресных бесед состоит в том, что 
они выявляют одарённых людей 
среди прихожан. Так, одна супру-
жеская пара из нашего прихода — 
муж по образованию историк, жена 
— филолог — проявила активность 
и начала поочерёдно со мной про-
водить беседы. И теперь в одно вос-
кресенье я как священник отвечаю 
на вопросы, рассказываю о толкова-
ниях на Священное Писание, а в сле-

дующее читает лекцию историк, по-
том — филолог.

— Прихожанам понравилась 
такая практика?

— Да, потому что удаётся узнать 
много интересного. Например, 
мы поднимали тему исторических 
фальсификаций. Для меня это важ-
но, так как я считаю, что православ-
ный христианин должен жить не 
только душой, но и умом. Надо по-
нимать, как много сегодня обмана, 
как зомбируют людей, манипулиру-
ют ими. Чтобы подобного не было, 
мы должны знать свою историю, 
особенно спорные моменты, кото-
рые трактуются на разные лады. Так, 
была у нас лекция о родноверии, по 
поводу которого существует множе-
ство мифов, в том числе и такой, что 
это якобы наша древняя славянская 
религия. Мы узнали, откуда при-
шло родноверие, что оно пропове-
дует, почему сейчас активизирова-
лось. В ближайшее время мы пого-
ворим о мировоззрении Средневе-
ковья, которое было сформировано 
католицизмом и Реформацией. По-
чему появилась инквизиция, зачем 
сжигали ведьм, как жил Галилео Га-
лилей, другие учёные-христиане, 
какова была роль Церкви и папы. А 
жизнь средневековой Руси? Мы во-
обще мало что знаем об этом. Хоро-
шо ещё, если люди знакомы с жити-
ями преподобных Сергия Радонеж-
ского, Нила Столобенского. А вот о 
том, как жил тогда простой человек, 
гораздо меньше знают. 

От чтения — к общению
— Вы и книги вместе читаете?
— Скорее перечитываем. Это 

наши беседы по художествен-
ным произведениям русской 
и зарубежной литературы. Мы 
пересматриваем тексты, кото-
рые проходили в школе, с точ-
ки зрения своего взрослого ума, 
уже напитанного православием. 

Разбираем, как литература пе-
редавала Евангелие и рядовому 
человеку, и интеллектуалу. Наша 
рубрика «Читальный зал» ста-
ла очень популярной. Прихожа-
не делились впечатлениями от 
книжных новинок, обсуждали 
заинтересовавшие их издания.

— А ещё какие бывают рубрики 
и формы?

— Мы надеемся развивать такое 
направление, как встречи с инте-
ресными людьми, которые зани-
маются полезным духовным дела-
нием. Была у нас, например, лекция 
известного миссионера отца Геор-
гия Максимова, который рассказы-
вал об исламе и отвечал на много-
численные вопросы. Приглашали и 
девушку-волонтёра, которая ухажи-
вает за больными в хосписе. Собира-
юсь пригласить тюремного священ-
ника. Важно, чтобы люди узнали, с 
чем можно столкнуться в общении 
с больными, заключёнными, пред-
ставителями других религий, что 
можно получить от такой деятель-
ности. Всё это нужно, чтобы спод-
вигнуть наших прихожан к актив-
ной христианской жизни. Не просто 
лицезреть, что где-то что-то проис-
ходит, а практически участвовать в 
жизни и нуждах людей. При этом у 
нас трудятся все: и те, кто готовит 
выступления, и те, кто на них при-
ходит. Люди знакомятся, общаются, 
находят друзей. Церковная община 
должна быть братией во Христе — 
к такому идеалу нужно стремиться.

Беседовала Марина Морозова 

  Храм Преподобных Антония и 
Феодосия приписан к церкви Ризо-
положения Пресвятой Богородицы 
в Леонове. Настоятель храма — 
протоиерей Андрей Рахновский, 
служащие иереи — Роман Колесни-
ков и Сергий Виноградов. Адрес: ул. 
Корнейчука, 52а. Тел. 8-926-697-
7281. Сайт храма: hram-aif.ru

Что обсуждают 
в храме после службы
Священник Роман Колесников рассказывает, как наладить общение прихожан

Супружеская пара из нашего прихода 
стала вести беседы поочерёдно 
со мной

ре
кл
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    _                    ВОПРОСЫ И ОТВЕТЫ

К Р А Т К О

Как на поле, тщательно 
обработанном 
земледельческими 
орудиями, но не засеянном 
полезными семенами, 
с особенной силой 
вырастают сорняки, так 
в сердце постящегося, если 
он не оградит ум молитвой, 
густо и сильно вырастают 
сорняки самомнения 
и высокомудрия.
Святитель Игнатий (Брянчанинов)

?
В послании апостола 
Павла к римлянам го-
ворится, что главное 

для спасения — это вера. 
В послании апостола Иакова 
иное утверждение: главное — 
дела, вера без них мертва. 
Кто из апостолов более прав?  

Игорь

Отвечает клирик хра-
ма Рождества Иоан-
на Предтечи в Со-
кольниках про-
тоиерей Олег 
Стеняев:

— Оба святых 
апостола пра-
вы. Ваше недо-
умение объясня-
ется тем, что сегод-
ня веру часто понимают 
как абстрактное умственное 
убеждение. Дескать, верю, 
что Бог где-то есть… Подоб-
ная «вера» обычно не влия-
ет на наш образ жизни, по-
ступки, дела. Человек может 
вести себя как абсолютный 
безбожник и при этом рассу-
ждать о недоступном для че-
ловеческого разума Творце 
материальной Вселенной. 

Христиане понимали веру 
иначе — как верность Богу, 
Иисусу Христу, Который дал 
нам Свои заповеди и Своим 

Словом присутствует в ка-
ждой душе. «Не говори, что 
одна вера в Господа нашего 
Иисуса Христа может спа-
сти тебя, — писал преподоб-
ный Максим Исповедник. — 
Это невозможно, если не стя-
жаешь к тому же и любви к 
Нему, которая подтверждает-
ся делами». То есть дела — это 
наше реальное доказатель-
ство любви к Богу, без них 

никакое спасение не-
мыслимо. 

А что имел в виду 
апостол Павел, ког-
да говорил о спасе-
нии верой? Святые 

Отцы объясняют, 
что Павел предосте-

регал нас от самомне-
ния, от мысли, будто мы 

сами своими добрыми де-
лами способны обеспечить 
себе Царствие Небесное. Это 
не так. Сам себя человек спа-
сти не в состоянии. Нельзя 
торговаться с Богом: я сделаю 
то-то и то-то, а за это мне по-
лагается от Тебя награда. Надо 
понимать, что всё доброе, 
что мы делаем в этой жизни, 
— благодаря Богу и во имя 
Бога. Люди становятся святы-
ми, когда, очищенные даром 
веры, в благодарность Творцу 
меняют свою жизнь.

Кто из апостолов прав

?
Моему сыну четыре 
года, регулярно 
вожу его в храм, он 

причащается, хотя ино-
гда капризничает. Можно 
ли как-то ему объяснить, 
что такое Причастие? 
Или надо ждать, пока он 
подрастёт?

Анастасия

Отвечает священник 
собора во имя Святой 
Живоначальной Тро-
ицы лейб-гвардии Из-
майловского полка в 
Санкт-Петербур-
ге протоиерей 
Константин 
Пархоменко:

— До пя-
ти-шести лет, 
то есть до 
того, как ма-
лыш способен 
разумно понимать 
какие-то серьёзные вещи, 
особых объяснений не тре-
буется. Младенцы в отличие 
от взрослых могут воспри-
нимать благодать Божию 
не рассуждая, без разумно-
го осмысления. Но следу-
ет позаботиться о том, что-
бы даже маленький ребё-
нок чувствовал, что Прича-
стие — особое событие, что 
в Чаше находится святыня. 

Родители с самых ран-
них лет могут собственным 
поведением показывать ма-
лышу, что в мире есть свя-
тыни, к которым полага-
ется относиться с благого-
вением. Нельзя, например, 
давать младенцам иконы, 

распятие, чтобы они игра-
ли с ними, как с игрушками. 
Дети должны видеть, как бе-
режно мама и папа прика-
саются к иконе, целуют её. 
Ещё важнее воспитать такое 
отношение к Таинству При-
чащения. Не надо говорить, 
что это конфетка или сла-
денькая водичка. Это при-
водит к профанации: дети не 
чувствуют важности проис-
ходящего. Но и рассуждать 
с пятилетним малышом на 

сложные богословские темы 
— о плоти и крови Христо-
вой — бессмысленно: он не 
поймёт, может испугаться. 

Лучше всего объяснить 
происходящее так: есть ве-

ликая святыня — Причастие, 
через неё мы соединяемся с 
Богом. Господь входит в нас 
и освящает в этом Таинстве. 
«Христианин» значит «еди-
ный со Христом». Ты прича-
щаешься и тем самым стано-
вишься единым со Христом. 
Иногда я объясняю это де-
тям, которые подходят к 
Чаше со Святыми Дарами. 
Но лучше, если такие беседы 
будет вести не священник у 
Чаши, а родители дома.

Надо ли объяснять 
Таинство ребёнку

Не говорите, 
что «дядя 
даст сладкую 
водичку»

ре
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П
есни на слова 
Онегина Гаджи-
касимова в 1960-
70-х годах пела 
вся страна. «Ты 

мне вчера сказала, что по-
звонишь сегодня…» «На 
качелях ты опять со мной! 
Дай мне слово быть моей 
весной!» И вдруг — мона-
стырь, постриг, иночество, 
схима.
Или это произошло 
не вдруг?

Образец 
земного счастья

Он слыл баловнем судьбы. 
В 17 лет поступил в москов-
ский Литинститут, успешно 
его окончил и сразу попал на 
Всесоюзное радио, стал заве-
дующим отделом концертов 
по заявкам. Старт лучше не-
куда. «Концерт по заявкам» — 
самая популярная в советское 
время программа. Вокруг него 
собрались молодые таланты: 
Давид Тухманов, Полад Бюль-
Бюль-оглы, Валерий Ободзин-
ский, Юрий Антонов...

Искромётный, общитель-
ный, он был жизнелюб и же-
нолюб, всегда пользовавший-
ся взаимностью. И не мудре-
но: высокий, обаятельный 
красавец, легко переходив-
ший с остроумной прозы на 
изысканную поэзию. Это це-
нилось выше количества ден-
знаков в кармане. Хотя и с за-
работком у поэта всё сложи-
лось наилучшим образом. 
Тиражи пластинок с его пес-
нями росли и к концу 1970-х 
достигли почти 16 млн дис-
ков!

Но не пластинки и не запи-
си на радио и ТВ давали глав-
ный доход. Больше всего при-
носили... рестораны, где ав-
торам песен причиталось с 
каждого живого исполнения. 

Отсюда автомобиль, кварти-
ра, дача. У Гаджикасимова всё 
это было, но было и другое: 
готовность оказать безвоз-
мездную помощь любому, кто 
в ней нуждался. Родным, близ-
ким, друзьям, друзьям друзей, 
людям и вовсе незнакомым, 
но нуждающимся.

Православный 
бакинец 
из иранских дворян

Он считал себя православ-
ным. Многие воспринима-
ли это как не совсем удачную 
шутку. Если бы он считал себя 
просто русским, это ещё куда 
ни шло: речь у него была изу-
мительно чистая, без специ-
фического восточного ак-
цента. Но баловаться «опиу-
мом для народа» ему, комму-
нисту! Нехорошо.

Это было удивительно, ведь 
родился Онегин в Баку, где всё 
пропитано культурой и рели-
гией иными, исламскими. К 
тому же будущий автор самых 
романтических песен совет-

ской эстрады был отпрыском 
почтенного иранского рода. 
Предки — дворяне, аристо-
краты...

Его фамилию часто ти-
тровали как двойную — Оне-
гин-Гаджикасимов, — и зрите-
ли удивлялись: а где же имя по-
эта? Имя Онегин дала ему мама 
Махтабан-ханум, обожавшая 
поэзию Пушкина. Её сын ро-

дился в 1937 году, когда отме-
чали 100-летие со дня смерти 
великого поэта. Возможно, это 
имя отчасти предопределило 
судьбу, точнее, первые 49 лет 
его жизни. Потому что в 1985 
году он внезапно исчез из сто-
лицы, а через неделю явился 
домой, сжёг записи своих пе-
сен, поэтические архивы, те-
лефонные книжки и объявил, 
что намерен креститься, при-
нять постриг и уйти в мона-
стырь. Навсегда.

Спасать других, 
спасаться самому

Когда же к нему пришло 
понимание «неправильной 
жизни»? И убеждение в том, 
что её нужно изменить? Мо-
жет быть, первым толчком 
послужили зависть, интриги, 
слухи. Власти запретили по-
пулярнейшую «Восточную 
песню». Страна праздновала 
100-летие со дня рождения 
Ленина, и кому-то почуди-
лось, что в словах «В каждой 
строчке только точки после 

буквы «л»...» содержится на-
мёк на вождя мирового про-
летариата.

Потом появилась уничижи-
тельная статья о «горе-поэте», 
который якобы коверкает 
русский язык. А когда вышел 
фильм «Мартин Иден», сцена-
рий к которому написал Гад-
жикасимов, в титрах его имя 
не значилось.

Можно было уйти в дис-
сиденты, но он ушёл в мона-
стырь. Впрочем, нет, не оби-
да привела к такому реше-
нию. Всё было трагичнее. 
Рушилась страна, угасали ро-
мантические идеалы, дышать 
становилось всё труднее... По-
тому он и ушёл. Спасать тех, 
кого любил. Молитвой, сло-
вом, участием. 

Обновление души
Библию он буквально 

вобрал, впитал в себя. За три 
дня и три ночи... А затем ос-
леп. Вскоре зрение вернулось, 
но, как он сам говорил, когда 
внешнее зрение было потеря-

но, открылось внутреннее. Он 
прозрел!

А дальше — крещение. В 
сельской церквушке где-то 
на границе с Белоруссией. 
В конце 1980-х бывший по-
эт-песенник становится по-
слушником Оптиной пусты-
ни. В год крушения СССР он 
был пострижен в монахи с 
именем Силуан.

Он никогда никому не гово-
рил о своих прежних успехах. 
И похоже, сожалел, что этим 
занимался. Считал своё про-
шлое чуть ли не греховным, во 
всяком случае, пустой тратой 
времени. Он изгнал его из па-
мяти и из души. Подписывал-
ся Гакасимов, словно Онегина 
Гаджикасимова и не было.

А был постаревший, не 
очень здоровый, но светлый 
и радостный, одетый с чужого 
плеча монах, поселившийся в 
подмосковной глуши. Люди, 
тянувшиеся к Слову Божиему, 
проложили и туда тропу, ко-
торая становилась всё шире 
и шире. Со временем он стал 
иеромонахом. Принимая ве-
ликую схиму, был наречён 
именем Симон, что значит 
«услышанный».

Он ушёл 30 июня 2002 года 
от тяжёлой, неизлечимой бо-
лезни. Он и не пытался лечить-
ся: говорил, что на всё воля Бо-
жия. Но в последние дни сами 
прихожане отвезли его в боль-
ницу. Последними, кто был 
восхищён и просветлён этим 
человеком, оказались врачи. 
Говорят, смерть не наложила 
на его лицо свою печать: на его 
устах светилась улыбка.

Валерий Майкут 

ДОРОГА К ХРАМУ                                                  

Почему знаменитый поэт-песенник 
стал монахом Его первое имя — Онегин, а последнее — 

Симон, что значит «услышанный»

Полную версию 
читайте
на сайте

Схимонах Симон 
в конце 1990-х годов

Поэт Онегин Гаджикасимов 
в конце 1970-х годов

Внешнее зрение 
было потеряно, 
но открылось 
внутреннее. 
Он прозрел!

Могила отца Симона 
в селе Лямцино 

Московской области
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Как правильно проводить усопшего 
в последний путь

В 
последние годы 
всё больше вопро-
сов и сомнений 
у людей, мало све-
дущих в церков-

ной жизни, возникает во-
круг отпевания усопших. 
Связано это с тем, что рез-
ко возросла активность ри-
туальных служб, которые 
настойчиво предлагают са-
мые разнообразные фор-
мы организации отпевания: 
в часовнях на территории 
кладбищ, в моргах и даже 
в помещениях крематориев. 

Что здесь допустимо, а что 
грешно? Настоящие ли свя-
щенники отпевают в моргах 
и в крематориях? Как всё это 
выглядит на практике? Разби-
раемся вместе с читателями.

Место и чувство
— Так вышло, что за послед-

ние 10 лет нам пришлось по-
хоронить пятерых близких 
родственников, — поделилась 
своим опытом наша читатель-
ница Татьяна. — Отпевания 
проходили в часовнях подмо-
сковных кладбищ и один раз 

в помещении крематория. От-
певание в часовне на террито-
рии Перепечинского кладби-
ща произошло стремительно, 
минут за десять. Священник 
читал молитвы скороговор-
кой и постоянно путал имя 
нашей родственницы. А вот 
при отпевании в Митинском 
крематории внешне всё про-
шло как раз более достойно. 
Там обряд совершают в зале 
для прощания. Похоронный 
агент сказала, что служат свя-
щенники из ближайшего хра-
ма. Отпевание длилось около 
30-35 минут. Батюшка не ча-
стил, пел с чувством. Но не на-
рушает ли это церковных пра-
вил? Я даже потом позвонила 
в храм рядом с крематорием, 
где мне подтвердили, что дей-
ствительно в крематории по 
очереди дежурят именно их 
священнослужители.

Сейчас ведь 
не война

Мы обзвонили многие мо-
сковские храмы и задавали 
один вопрос: можно ли при-
гласить их священника на от-
певание в морг или в кремато-

рий? И практически везде нам 
заявили, что лучше всё-таки 
отпевать в храме. Это и понят-
но, ведь такова позиция Право-
славной Церкви, которая счи-
тает «нормой захоронение по-
чивших христиан в земле», а к 
кремации относится лишь «со 
снисхождением», то есть не 
одобряет, но и не запрещает.

— Мы не на войне, чтобы 
выездной батюшка в морге 
или в крематории отпевал, — 
категорично ответили в од-
ном из храмов. — Вот вам мо-
бильный телефон батюшки, 
обговорите с ним все подроб-
ности. По времени боитесь не 
успеть к нам до 12.00? Так ведь 
в морге выдают тело утром, 
около 9.00, можно спокойно 
привезти гроб в храм, отпеть 
и потом на кладбище ехать. Но 
даже если вы не успеваете, не 
страшно, приезжайте хоть в 
три, хоть в четыре. Главное — 
заранее сообщите, что задер-
живаетесь: вас будут ждать. С 
собой нужно принести сви-
детельство о смерти. Знаете, 
надо поступить так, чтобы по-
том не пришлось всю жизнь 
думать: всё ли вы сделали для 

своего близкого, как там че-
ловек встретился с Господом?

В другом храме нам посо-
ветовали привезти и оставить 
усопшего в храме на ночь на-
кануне погребения: 

— Он здесь побудет во вре-
мя всенощной, потом на ли-
тургии. Это очень благодатно 
и для усопшего, и для близ-
ких. А утром все вместе помо-
литесь и после литургии по-
едете на кладбище. 

И даже в храме, чьи батюш-
ки отпевают в Митинском 
крематории, нам настоятель-
но рекомендовали совершить 
обряд в церкви, тем более что 
она рядом с крематорием. 

— Ведь в крематории свет-
ская обстановка, там не дадут 

провести отпевание по пол-
ному обряду: времени мало, 
очередь, — говорила служи-
тельница храма. — Если бы 
передо мной стоял выбор, то 
я бы выбрала отпевание в хра-
ме. Обычно полный чин длит-
ся около 50 минут.

Можно ли отпеть 
дома?

— Можно, но не всегда 
удобно. Я родом из малень-
кого городка в Рязанской об-
ласти. Так там у нас принято 
усопших обязательно при-
возить домой, чтобы соседи 
могли с ними попрощаться, 
— рассказывает отец Михаил, 
клирик одного из московских 
храмов. — Знаю, что и в Под-
московье так нередко делают. 
А в советские времена и в го-
родах часто отпевали дома, 
так как люди боялись совер-
шать таинство в храме. Но всё 
же сейчас в крупных городах 
это неудобно: узкие проезды 
во дворах, заставленные ма-
шинами, в подъезде много-
этажного дома кто-то может 
испугаться, увидев гроб... Я 
всегда рекомендую людям от-

певать в храме. Отпевание — 
это совместная молитва, и со-
вершать её лучше в месте осо-
бого присутствия Бога.

Особые 
обстоятельства

Бывает, что среди родствен-
ников, провожающих умер-
шего в последний путь, есть 
неверующие люди, которые 
могут не захотеть присут-
ствовать на отпевании в хра-
ме. Тогда можно заказать заоч-
ное отпевание в любой день 
после похорон. 

Ещё сложнее проблема с 
теми, кто ушёл из жизни по сво-
ей воле. Церковь считает само-
убийство смертным грехом и 
не совершает отпевание хри-
стиан, сознательно ушедших 
из жизни. Этот запрет соблю-
дается ещё с IV века. Однако в 
2012 году Русская Православ-
ная Церковь утвердила «Чин 
молитвеннаго утешения срод-
ников живот свой самоволь-
не скончавшаго». Это вовсе не 
отпевание самоубийцы, а мо-
литвы, призванные утешить и 
укрепить его родственников. 

Вера КАЗАНСКАЯ

Можно 
заказать 
заочное 
отпевание 
в любой день 
после похорон 

                                                   ТЕМА

Прощание: 
в храме, в морге 
или на кладбище? 
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С
то лет назад в 
Москве убили 
священника Ни-
колая Скворцо-
ва и его жену. Их 

хотели ограбить, но ценно-
стей в доме не оказалось: 
комнаты были заполне-
ны книгами и рукописями. 
Преступники не знали, что 
деньги батюшка тратит на 
благотворительность и на-
учную работу, что он выда-
ющийся краевед, профес-
сор Духовной академии, 
исследователь церковной 
археологии Москвы. Судь-
ба разбойников оказалась 
незавидной: их вскоре за-
стрелили при попытке к 
бегству. А память об отце 
Николае бережно хранят и 
сегодня.

Богослов, археолог, 
пастырь

Он родился в семье псалом-
щика Введенского храма на 
Лубянке, окончил семинарию 
и Духовную академию, стал 
кандидатом богословия. Но 
этого ему показалось мало: он 
горячо интересовался исто-
рией и прошёл курс Москов-
ского археологического ин-
ститута, получив звание учё-
ного-археолога.

Женился отец Николай 
на Евгении Пятикрестов-
ской — дочери диакона хра-
ма Космы и Дамиана на По-
кровке. Два её брата в даль-
нейшем пострадали во вре-
мя большевистских гонений 
на Церковь. Один, священ-
ник церкви Спаса Преобра-
жения Господня, был расстре-
лян. Второй, настоятель Вве-
денского храма в Дмитрове, 
умер в тюрьме и причислен к 
лику святых.

После рукоположения в 
иерея Скворцова отправили 
служить в Тихвинскую цер-
ковь в Лужниках. Приход был 
небогатым, занятия церков-
но-приходской школы свя-
щеннику приходилось про-
водить в собственном доме. 
История этой церкви легла в 
основу его первой серьёзной 
публикации.

Дольше всего — 20 лет — 
отец Николай служил в церк-
ви Святого великомучени-
ка Георгия Победоносца на 
Красной Горке, о которой 
тоже написал книгу. А в авгу-
сте 1914 года его перевели на-

стоятелем в храм Сошествия 
Святого Духа на Лазаревском 
кладбище. Здесь к нему летом 
1917-го и пришли за добычей 
беглые каторжники.

«Плач церквей 
московских»

В конце XIX века в России 
возник интерес к старине, к 
истории православных свя-
тынь. Некоторые церкви уже 
имели свои «историко-ста-
тистические и археологиче-
ские» описания. 

«Я начал свою работу в ар-
хиве Московской Св. Си-
нодальной конторы в 1892 
году по просьбе протоиерея 
М.С.Боголюбского, предсе-
дателя Историко-статисти-
ческого комитета по описа-
нию Московской епархии», 
— рассказывал в автобиогра-
фии отец Николай. 

В 1893 году «Русский ар-
хив» опубликовал статью без 
 подписи «Плач церквей мо-
сковских», где критиковалось 
отношение градоначальников 
и некоторых горожан к право-
славным храмам. Многие ис-
следователи считают, что её 
автор — Николай Скворцов. В 
статье приводились примеры 
того, как город ведёт борьбу 
с церквями, «неустанно заго-
раживает их, отодвигает с фа-
сада улиц на задворки, закры-
вает и доступ к ним, и вид на 
них». Печальный список при-
тесняемых святынь завершал 
Георгиевский храм. 

Смрадные лавки 
и скотные дворы

У публикации было по-
слесловие, подписанное от-
цом Николаем, где он расска-
зал о подобном небрежении и 
в прежние времена. О том, что 
в XVIII веке появились скотные 
дворы близ Никольской церк-
ви и в Хорошёве-Троекуро-
ве, были заложены окна и две-
ри в Борисоглебском храме у 
Арбатских ворот, построены 
смрадные лавки близ Варва-
ринской церкви на Варварке…

«Стеснение церквей в наше 
время (эпоху упадка веры и 
благочестия) неудивительно, 
— писал священник. — Бо-
лее поражает то, что и пре-
жде, когда сильнее была вера, 
когда глубже было в сердцах 

уважение к храмам, послед-
ние часто терпели различные 
утеснения».

Главные труды отца Нико-
лая посвящены уничтожен-
ным храмам. Он первым от-
крыл исчезнувшую церков-
ную Москву. Его очерки со-
ставили цикл «Московский 
Кремль. Упразднённые мона-
стыри, соборы, церкви и по-
дворья в Кремле». Продолже-
нием стали статьи об унич-
тоженных церквях Китай-го-
рода с десятками описаний 
монастырских, приходских 
и домовых храмов.

Проводить такие исследо-
вания в то время было очень 
трудно. Архивные докумен-
ты хранились в неприспособ-
ленных, неотапливаемых по-

мещениях кремлёвских и ки-
тайгородских башен связан-
ными в огромные пачки-тюки. 
К ним не было описей и указа-
телей. То, что сделал Николай 
Скворцов, без преувеличения 
можно назвать подвигом.

Где могила, 
неизвестно

Отца Николая очень лю-
били прихожане. Его знали 
как исключительно доброго 
и честного батюшку, яркого 
проповедника, благотвори-
теля. Незадолго до гибели он 
собирал средства на создание 
детского приюта. Вероятно, 
это и привлекло грабителей. 
Но он не держал дома деньги: 
полученные пожертвования 
тут же передавал в банк. 

Преступников схватили 
в тот же день и отвезли в Та-
ганскую тюрьму. Перед воро-
тами собралась многотысяч-
ная толпа, требующая выдать 
убийц на самосуд. Властям 
с трудом удалось успокоить 
возмущённых людей.

Похоронили священника 
и его жену, матушку Евгению, 
возле южной стены храма Со-
шествия Святого Духа. Вскоре 
на средства прихожан здесь 
поставили гранитный памят-
ник. В 1930-х годах Лазарев-
ское кладбище снесли. Сей-
час на его месте находится 
парк. Однако верующие успе-
ли перенести останки супру-
гов на Ваганьковское кладби-
ще. Но и там памятник ока-
зался уничтожен. Всю жизнь 
отец Николай посвятил со-
хранению памяти о москов-
ских святынях, а вот его мо-
гилу сберечь не удалось.

Возвращённая 
память 

В 1990-х годах о выдаю-
щемся пастыре и учёном 
вспомнили. Сегодня в храме 
Сошествия Святого Духа мож-
но увидеть его наперсный 
крест, принадлежавшее ему 
Евангелие, икону великому-
ченика Георгия Победонос-
ца, подаренную ему прихо-
жанами Георгиевского храма 
на Красной Горке. В Знамен-
ской церкви за Петровскими 
воротами, о которой писал 
отец Николай, действует при-
ходское историческое обще-
ство его имени. А московские 
краеведы организуют в сто-
лице чтения, которые назы-
вают Скворцовскими.

Алёна КАЛАБУХОВА

Он открывал 
исчезнувшую Москву

Поражает, что и прежде, 
когда сильнее была вера, 
храмы терпели 
различные утесненияХрам Сошествия Святого Духа на Лазаревском кладбище 

хранит святыни, принадлежавшие бывшему настоятелю

Отец Николай 
Скворцов. 

Фото конца 
1890-х годов

На картине Аполлинария Васнецова — Московский Кремль конца XVII века с храмами, которые позже были разрушены

Протоиерей Николай Скворцов 
первым заговорил об охране 
православных памятников и святынь
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_____________   КНИЖНАЯ ПОЛКА

Н
есколько лет на-
зад огромный ре-
зонанс вызвала 
необычная кни-
га под названи-

ем «Плач третьей птицы», 
в которой с непривычной 
откровенностью и глубо-
ким знанием предмета шла 
речь о современном мо-
нашестве. Автором значи-
лась «Монахиня N». 

Второе издание 
открыло имя

Кто скрывается за псевдо-
нимом — непонятно. А вы-
числить настоящее имя по 
содержанию оказалось не-
лёгкой задачей. Ясно было 
лишь, что это человек огром-
ной эрудиции, литературно 
одарённый, знающий мона-
стырскую и церковную жизнь 
изнутри. Некоторые критики 
посчитали книгу скандаль-
ной, поскольку в ней приво-
дилось немало негативных 
примеров из монашеской 
практики. Однако внима-

тельный читатель понимал, 
что критический взгляд на 
некоторые проблемы вызван 
огромной любовью к Церкви 
и монашеству. Недаром клю-
чевой мыслью в книге были 
слова: «Монашество — серд-
це христианства».

И вот новое издание книги, 
уже с настоящим именем ав-
тора. Это игуменья Феофила 
(Лепешинская), настоятель-
ница женского монастыря 
в калужском селе Барятине. 
Что же это за обитель, в кото-
рой родились такие размыш-
ления о монашестве? И како-
ва она — игуменья-писатель? 
Чтобы понять это, отправля-
емся прямо на место — в Ба-
рятино.

При советской 
власти показывали 
кино, при немцах 
держали скот

Богородично-Рождествен-
ская девичья пустынь нахо-
дится примерно в 180 кило-
метрах от Москвы и в 7 кило-
метрах от районного центра 

Кондрово. Если ехать на ма-
шине, то дорога займёт часа 
три-четыре. Но оно того сто-
ит. Монастырь расположен в 
необыкновенно красивом ме-
сте, рядом со старинной цер-
ковью, построенной в кон-
це XVIII века на средства по-
мещицы Анны Поздняковой. 
Она возвела храм в память о 
муже, воевавшем под началом 
Суворова во время русско-ту-
рецкой войны. 

Встретила нас молодая 
улыбчивая матушка Анаста-
сия. Она пришла в мона-
стырь после окончания худо-
жественного училища более 
10 лет назад. Многие образы 
в домовом храме монастыря 
написаны ею. 

— В 1930-х годах храм был 
закрыт, здесь разместили зер-
нохранилище, а потом клуб, 
— говорит монахиня. — Стар-
шее поколение жителей села 
ещё помнит, как здесь пока-
зывали кино.

В первые годы советской 
власти много церковной ут-
вари и икон было уничтоже-

но и разграблено, но часть 
икон местным жителям уда-
лось спрятать. И все они поз-
же вернулись в храм. Во время 
немецкой оккупации в 1942 
году немцы устроили в храме 
лазарет, держали скот, а с ко-
локольни отстреливались от 
партизан. Один из колоколов 
хранит отметины войны. 

Возвращение чуда
В 1950-х годах храм откры-

ли. Потом здесь возникла мо-
нашеская община, а в 1995 
году её преобразовали в жен-
скую обитель. И настоятель-
ницей стала монахиня Фео-
фила (Лепешинская). 

— Чудотворная икона Бо-
жией Матери Ломовская — 
главная святыня нашего мо-
настыря, — рассказывает ма-
тушка Анастасия. — По пре-
данию, икону в виде двух 
половинок выловили в реке 
Угре. В 1997 году святотат-
цы взломали металлические 
врата и похитили разную 
церковную утварь и икону. 
Это стало страшным горем 
для насельниц. Но через два 
года икону обнаружил в ан-
тикварном магазине настоя-
тель Юхновского храма и ку-
пил её. Так образ Божией Ма-
тери вернулся в обитель. Воз-
вращение иконы было таким 
праздником, какого не быва-
ло в монастыре. Пол в храме 
был мокрым от слёз радости. 

10 лет назад в монастыре 
случился пожар. Средства на 
восстановление обители со-
бирали всем миром. К сча-
стью, нашлись меценаты, ко-

торые отстроили трёхэтаж-
ный келейный корпус с за-
мечательной библиотекой, 
в которой хранится около 
7 тысяч книг. 

У монастыря своё подсоб-
ное хозяйство, огород, ябло-
невый сад. Насельницы сами 
делают несколько сортов сы-
ров, вкуснейшую сметану, ва-
ренье.  

Сейчас в монастыре живут 
20 монахинь и примерно 60 
кошек, о которых монахи-
ни трогательно заботятся, но 
при этом настоятельно про-
сят не подбрасывать больше 
в монастырь котят.

Что Пастернак 
читал каждый день 

В библиотеке нас ожидала 
настоятельница монастыря 
игуменья Феофила. Она воз-
главляет обитель со дня её 
открытия в 1995 году. По её 
словам, пришла в монастырь, 
«земную жизнь пройдя до по-
ловины», вслед за своим сы-
ном, выбравшим путь священ-
ства. Игуменья — энциклопе-
дически образованный чело-
век. Она окончила филфак 
МГУ, несколько лет работала в 
издательстве Московской па-
триархии, а ещё — обычной 
свечницей в храме. 

Она рассказала, что её кни-
га, конечно, в первую очередь 
написана для монахов. Но, с 
другой стороны, если чело-
век хотя бы в какой-то степе-
ни интересуется правосла-
вием, ему должно быть инте-
ресно и монашество, ведь это, 
по её словам, высшая степень 
христианства. 

— В книге я хотела выра-
зить огромную любовь к мо-
нашеству, — сказала нам ма-
тушка Феофила. — Да и не-
возможно не любить мона-
шество, если любишь Христа.

Но самым необходимым 
чтением для современно-
го человека, по её мнению, 
должно быть Евангелие, ведь 

незнание не только вредит 
душе, но и вызывает разно-
образные непонимания и 
конфликты.

— От невежества и проис-
ходят сейчас всякие «наезды» 
на Церковь, — говорит игуме-
нья. — Люди рассуждают о ве-
щах, о которых не имеют ни 
малейшего понятия. Я вот не-
давно читала воспоминания 
жены Бориса Пастернака. Он 
не был церковным челове-
ком, но его настольной кни-
гой была Библия, которую он 
читал каждый день. Священ-
ное Писание нужно знать, по-
тому что это фундамент всей 
культуры.  

Молитва 
против пустоты

Сама игуменья пришла к 
вере осознанно. 

— Люди ведь делятся на 
две половины: одна хочет на-
слаждаться жизнью, а другая 
ищет смысл жизни, — сказала 
матушка Феофила. — У меня 
не было никаких встрясок, ни-
какой несчастной любви, как 
некоторые думают. Но была 
пустота. Я не понимала, за-
чем живу, для чего. А однажды 
почувствовала потребность 
молиться Богу. Но в тот мо-
мент была довольно критич-
на к православию. И я пошла 
в католический собор, побы-
вала два-три раза на воскрес-
ных службах. Однажды, когда 
играл орган, собралось много 
иностранцев, какой-то моло-
дой человек картинно встал 
на колено, и я вдруг ясно по-
чувствовала, что всё это со-
всем не моё. Внутренний го-
лос мне шепнул: пора домой! 
Мне надо в свою Церковь. А 
после крещения всё оконча-
тельно встало на свои места. 

Она говорит, что теперь 
хотела бы написать о послу-
шании, ведь отступление от 
заповедей означает для чело-
вечества крах.

Ирина КОЛПАКОВА

От невежества 
и происходят 
сейчас всякие 
«наезды» 
на Церковь

Сельская обитель 
во главе с монахиней N

Олег — человек с синдромом 
Дауна — уже много лет 

служит пономарём Троицкого 
храма в селе Кубенское 

Вологодской митрополии 

13 правил общения с особыми людьми
Как быть, если в церкви 

кто-то издаёт странные зву-
ки, бесцельно ходит, напева-
ет, и вы понимаете, что де-
лать замечание этому че-
ловеку бесполезно, потому 
что он не совсем нормаль-
ный? Надо ли подходить к 
таким людям или лучше их 
игнорировать? Можно ли им 
помочь? На эти вопросы от-
вечает книга «Особый чело-
век в храме», изданная Си-

нодальным отделом по бла-
готворительности.

— Речь идёт о людях 
с аутизмом, нарушениями ин-
теллекта, синдромом Дауна, 
— рассказывает один из авто-
ров иерей Владимир Климзо. 
— В обычной жизни мы видим 
их редко, но в храме на них 
обращают внимание. Важно 
понимать, что случайностей 
не бывает, а встреча с таким 
человеком — это повод про-

явить любовь и милосердие.
Правила общения с особы-

ми людьми просты: главное — 
доброжелательность, спокой-
ствие и такт. Не нужно навязы-
вать свою помощь, не нужно от-
крыто проявлять сострадание и 
жалость. Улыбайтесь, старай-
тесь похвалить, подбодрить. 
Позаботьтесь о том, чтобы у 
больного было место для отды-
ха — стул или коврик (иногда 
дети с аутизмом хотят прилечь). 

Имейте терпение и не удивляй-
тесь, если он отвечает на ваши 
слова как-то не так. Помните, 
что даже если человек не ре-
агирует, это не значит, что он 
вас не понимает.  Всего есть 
13 правил, о которых подроб-
но рассказано в книге.

Отец Владимир служит в 
храме села Давыдово Ярос-
лавской епархии и уже 10 лет 
организует отдых для детей с 
разными, часто тяжёлыми на-

рушениями развития. Каждое 
лето в село приезжают около 
70 человек — дети, их родите-
ли, социальные работники, пе-
дагоги, волонтёры.

Скачать книгу можно бес-
платно на сайте diaconia.ru. 
Чтобы получить её в бумаж-
ном виде, нужно обратиться 
в Синодальный отдел по те-
лефону (499) 921-0257 (доб. 
108).

Юрий МИХАЙЛОВ

М И Л О С Е Р Д И Е 

Автором нашумевшего сочинения оказалась калужская игуменья Феофила

Богородично-
Рождественский 

монастырь

Издано пособие для прихожан, волонтёров, священников и родителей



14 КРЕСТОВСКИЙ МОСТ  

№10 ноябрь/2017

www.krest#most.ru   е#mail: krest@zbulvar.ruКУЛЬТУРА                                            

У
же много 
лет при Бла-
говещен-
ской церкви 
в Петровском 
парке дей-

ствует просветительский 
центр, куда ходят сотни 
детей и взрослых. Тут и 
воскресная школа, и кур-
сы иконописцев, и уроки 
духовного пения. И самое 
не ожиданное — театраль-
ная студия, в которой ста-
вят настоящие спектакли, 
да ещё такие, что с ними 
выступают на разных 
сценах перед очень раз-
ными зрителями.

В труппе 
есть даже диакон

Всё началось в 2008 году, 
когда певчей хора, выпуск-
нице ГИТИСа Маре Уваро-
вой пришла идея создать при 
храме театр. Идея необыч-
ная, поскольку к лицедей-
ству в Церкви всегда относи-
лись сдержанно. Но инициа-
тиву поддержали прихожане, 
и настоятель протоиерей Ди-
митрий Смирнов новое дело 
благословил.

Актёры здесь — певчие, ал-
тарники, филологи, психоло-
ги, художники, студенты, мед-
сёстры, юристы, экономисты. 
Недавно музыканта Якова Ку-
дрина, который многие годы 
исполнял в спектаклях глав-
ные роли, рукоположили — 
теперь в труппе есть и диа-
кон. Правда, играет он отны-
не только роли служителей 
Церкви.

— Мне всегда хочется по-
нять своего героя, а через это 
— донести мотивы его по-
ступков до зрителя, — расска-
зывает отец Яков. — Напри-
мер, в первом нашем спек-
такле «Женитьба» я играл 
чиновника Подколесина, ко-
торый удирает от своей неве-
сты. Для этого понадобилось 
понять его характер, почему 
он так делает.

Для регента церковного 
хора Марины Поляковой те-
атр — это прежде всего твор-
ческое общение в интерес-
ном коллективе.

— Очень люблю выступать 
в разных образах, — при-
знаётся Марина. — Но не ду-
маю, что могла бы занимать-
ся этим профессионально. 
Здесь мы поиграли, но даль-
ше начинается жизнь. А про-
фессиональные актёры по-
рой продолжают жить свои-
ми ролями, интригами. У нас 
этого нет — и слава Богу.

Что ставить 
на сцене, 
решают актёры

Спектакли идут один-два 
раза в месяц, а на репетиции 
труппа собирается дважды в 
неделю. Всего в студии око-
ло 20 актёров. Есть и деко-
рации, реквизит, костюмы, 
с которыми помогают мно-
гие прихожане, и, конечно, 
актёрское мастерство. Мно-
гие из любителей выглядят 

не хуже профессионалов.
— Если сначала мне прихо-

дилось показывать, как нуж-
но играть, двигаться на сце-
не, то теперь я просто прошу 
сделать то-то и то-то и полу-
чаю нужный результат, — го-
ворит режиссёр студии, актёр 
и преподаватель Валерий Ша-
лавин. — У всех наработан на-
стоящий театральный опыт. А 
один из наших актёров даже 
снимался в сериале «Хоккей-
ные игры».

Особое внимание — вы-
бору пьес: репертуар должен 
быть не только интересным, 
но и полезным для души. В ос-
новном это русская классика: 
Островский, Гоголь, Чехов, 
Соллогуб, Вампилов. 

— Нам хотелось, чтобы сту-
дия стала альтернативой со-
временному театру, — объ-
ясняет диакон Яков Кудрин. 
— На нашу постановку мо-
жет прий ти любой право-
славный человек с детьми, не 
опасаясь увидеть что-то не-
приемлемое. И конечно, мы 

стараемся по-христиански 
осмыслить содержание пьес. 
У нас и детские произведе-
ния выходят философски-
ми, например «Рождествен-
ская песнь» Диккенса. А ещё я 
заметил, что после спектакля 
наши зрители вдохновляются 
и приходят попробовать себя 
в качестве актёров.

Скоро, в конце ноября, сту-
дия даст второй спектакль се-
зона: «Односельчане» по рас-
сказам Василия Шукшина.

— Актёры сами решают, 
что ставить, — говорит Вале-
рий Шалавин. — Я очень люб-
лю Шукшина, но раньше не 
считал его православным ху-
дожником. И вдруг открытие: 
мне принесли его рассказы, и 
я понял, что их написал глу-
боко верующий человек. То 
же самое у меня произошло 
с Чеховым: в рассказах «Свя-
тая ночь», «Казак», «Студент», 
«Кошмар» я увидел глубоко 
религиозного писателя, кото-
рого, к стыду своему, до это-
го не знал.

Для людей 
за решёткой —
это праздник

Уже несколько лет театр 
выезжает на гастроли: высту-
пает со спектаклями в воен-
ных частях, в исправитель-
ных учреждениях, и чаще все-
го — в СИЗО №3 на Силикат-
ном проезде. Зрители здесь 
— в основном заключённые, 
и для них такая встреча с ис-
кусством особенное событие.

— Поначалу мы часто ви-
дим в зале суровые, даже 
мрачные лица, — рассказы-
вает отец Яков. — Но начи-
нается спектакль — и они по-
степенно меняются. А в кон-
це пьесы перед нами сидят 
уже как будто совсем иные, 
радостные люди, которые с 
удовольствием общаются с 
нами. Словно рушится неви-
димый барьер. Ведь в тюрь-
ме человек часто думает, что 
он изгой, что от него все от-
вернулись. А мы привозим ра-

достную, светлую постановку 
и нашей игрой показываем, 
что любим этих людей, пом-
ним о них. Это самые благо-
дарные зрители.

Случаются и забавные ку-
рьёзы. Однажды пришлось 
срочно менять исполните-
ля роли отставного офице-
ра Анучкина в «Женитьбе». 
Нашёлся вроде бы неплохой 
кандидат на замену, но с ним 
возникли проблемы.

— Звоню ему перед спекта-
клем, а он говорит: «Глажу ру-
башку, а книжку пока не от-
крывал», — вспоминает ху-
дожественный руководитель 
студии Мара Уварова. — Я ещё 
несколько раз звонила и каж-
дый раз получала отчёт об 
очередной детали костюма. 
Когда новоиспечённый Ануч-
кин приехал на спектакль, вид 
у него был идеальный: белые 
перчатки, костюм с иголоч-
ки. Но на сцену пошёл с ли-
сточками текста! Правда, по-
том начал импровизировать, 
а шпаргалки так и забыл на 
стуле. И блестяще справился 
с ролью!

А ещё, как уверяют актёры 
студии, театр помогает изба-
виться от неуверенности, бо-
язни публичности. Репетируя, 
можно улучшить дикцию, на-
учиться контролировать себя 
в любых обстоятельствах. 

— Мы сейчас нуждаемся 
в некоторых типажах, — го-
ворит Яков Кудрин. — Есть, 
например, проблема: неко-
му сыграть князя Гвидона в 
«Сказке о царе Салтане». По-
этому добро пожаловать в 
нашу студию!

Юлия ВАНИНА

  Телефон для связи с теат-
ральной студией «Петров-
ский парк» (495) 611-4619. 
Сайт: petrovpark.ru

Добро пожаловать 
в театр при храме!
Участники уникального творческого проекта 
дают два спектакля в месяц и выезжают на гастроли

Выступая перед заключёнными, 
видишь, как меняются их лица, 
словно между сценой и залом 
рушится невидимый барьер

Декорации, реквизит, костюмы — 
всё здесь настоящее

Многие актёры играют 
не хуже профессионалов

Заключённые — 
очень внимательные 

и благодарные зрители

ре
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а 
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РЕКЛАМНЫЕ 
ОБЪЯВЛЕНИЯ

ЗНАКОМСТВО

 • Мужчина (48 лет/170). Ищу 
жену. Т. 8-967-167-4222

НЕДВИЖИМОСТЬ

 • Купим квартиру. 
Т. 8-985-76-311-76

 • Снимем себе. 
Т. 8-926-572-0456

 • Сниму комнату. 
Т. (499) 390-0329

КОМИССИОНКА

 • Куплю микроскопы, 
фотоаппараты, бинокли, 
оптику. Т. +7 (495) 509-2892

РАЗНОЕ

 • Ищу место певчей 
в церкви (будничный хор). 
Т. 8-926-966-9080

Приём строчных 
объявлений 
по телефону 

8 (499) 206-8382   
shop@zbulvar.ru      

www.orzb.ru

                                          КУЛЬТУРА

Газета распространяется бес-
платно в монастырях, храмах и 
часовнях Москвы и Москов-
ской области, Пскова, Калуги, 
Сергиева Посада, других рос-
сийских городов, а также в рус-
ских православных храмах Ав-
стрии, Италии, Германии, Фран-
ции, Венгрии. В том числе га-
зета поступает в храм Христа 
Спасителя, Елоховский храм, 
Данилов, Сретенский, Ново-
спасский и другие монасты-
ри, в московский Душепопечи-
тельский православный центр 
св. прав.  Иоанна Кронштадт-
ского на Крутицком подворье. 
Её доставляют в Госдуму, в Совет 
Федерации РФ и Обществен-
ную палату России, а также в 
районные управы и центры 
социального обслуживания, 
в медицинские учреждения, 
торговые центры, следствен-
ные изоляторы. Полный спи-
сок адресов распростране-
ния газеты указан на сайте 
www.krest-most.ru. 

Если вы хотите принять уча-
стие в распространении газеты 
в своём доме или на месте ва-
шей работы, обращайтесь в ре-
дакцию по тел. (495) 681-3970, 
ул. Конёнкова, 15, корп. 1. E-mail: 
krest@zbulvar.ru

Где можно 
найти газету 

«Крестовский 
мост»

В 
Государственной Тре-
тьяковской галерее от-
крылась необычная 
выставка: на ней пред-
ставлена всего одна 
картина. И хотя она со-

здана около двух столетий назад, 
на суд отечественного зрителя 
выносится впервые. Произведе-
ние имеет удивительную историю, 
завершившуюся обретением и но-
вого лица, и нового имени.

Кто же автор?
Полотно под названием «Креще-

ние князя Владимира в Корсуни» 
поступило в коллекцию музея в 
1968 году из семьи Евгении Арендт, 
вдовы известного врача-кардиоло-
га Андрея Арендта. Есть на нём и 
дата создания — 1829 год, и ини-
циалы автора — исторического 
живописца Андрея Иванова, пре-
подавателя Императорской Акаде-
мии художеств (это отец Алексан-
дра Иванова, автора «Явления Хри-
ста народу»). Однако у специали-
стов появились сомнения, ведь по 
характеру композиции и живопи-
си это произведение отличается 
от представленных в собрании га-
лереи работ мастера. 

— Для подтверждения авторства, 
— рассказывает Иван Салахов, ре-
ставратор Третьяковской галереи, 
— была организована научная экс-
педиция в Новгород-
ский государствен-
ный объединённый 
музей-заповедник, 
где находится эталон-
ное полотно «Снятие 
с креста», исполнен-
ное Ивановым в 1831 
году. Дело в том, что 
в нашем собрании — 
только ранние вещи 
художника, которые 
мало похожи на ту 
картину, с которой 
пришлось иметь дело. 
Мы провели исследования, сравнили 
подписи — и всё срослось: да, автор 
— Андрей Иванов!

Но главное открытие было впере-
ди. 

Неожиданный сюжет
Поскольку картина значилась как 

«Крещение князя Владимира», то под 
этим названием и шла на выставку, 
посвящённую 1000-летию кончи-
ны святого равноапостольного кня-
зя — крестителя Руси. К такому собы-
тию произведение надо было подго-
товить. 

— Сложность заключалась в том, 
— говорит Иван Салахов, — что по 
всей поверхности полотна наблю-
дались многочисленные записи. То 
есть по авторской живописи были 
нанесены слои краски с подведён-
ным грунтом и без него, изменив-
шиеся в тоне и сильно потемнев-
шие. Лица, руки, детали архитектуры 

были переписаны, и это 
всё пришлось удалять.

Но после удаления 
лака, грязи, красочных 
слоёв вдруг выясни-
лось, что сюжет никак 
не монтируется с назва-
нием! Драматизм проис-
ходящего, выраженный 
в эмоциях и жестах дей-

ствующих лиц, совершенно не соот-
ветствует праздничному смыслу об-
ряда крещения.

Дополнительные исследования 
принесли сенсацию и новое назва-
ние картины: «Амвросий Медио-
ланский воспрещает императору 
Феодосию вход в храм».

Почему епископ не пустил 
в храм императора

Святой IV века Амвросий Медио-
ланский — миланский епископ, про-
поведник и богослов. День его памя-
ти в нашем календаре — 20 декабря. 
Он прославился борьбой против 
арианской ереси. А в память о по-
беде над арианством составил гимн 
«Тебе Бога хвалим», который и сей-
час поётся на богослужениях. Из-
вестна история, как Амвросий не 
допустил в храм императора Феодо-
сия. В 380 году во время восстания в 
Фессалониках по приказу Феодосия 

были убиты несколько тысяч горо-
жан. После этого епископ Амвросий 
и наложил на него епитимью.

Художник запечатлел момент, ког-
да епископ Амвросий Медиоланский 
останавливает императора на ступе-
нях храма. Этот сюжет, распростра-
нённый в западноевропейском ис-
кусстве, почти отсутствует в русской 
традиции. У нас встречаются только 
иконописные изображения свято-
го, например в росписях алтаря Но-
водевичьего монастыря. В соответ-
ствии с православной традицией ху-
дожник облачает епископа в одежды 
восточных патриархов. А импера-
тор Феодосий и его военачальники 
предстают на картине в условных 
римских военных доспехах.

Китайский маршрут
— Произведение на столь редкую 

для русского искусства тему было со-
здано профессором Академии худо-
жеств Андреем Ивановым для Сре-

тенского храма Православной ду-
ховной миссии в Пекине, — говорит 
куратор выставки доктор искусство-
ведения Светлана Степанова. — Ка-
менное здание для храма на южном 
подворье в Наньгуане было постро-
ено в 1729 году, в 1736-м церковь 
освящена во имя Сретения Господ-
ня. Это был уже второй заказ мис-
сии. Первый, куда входили образа 
для иконостаса, был исполнен Ива-
новым в 1823 году.

К этому времени за плечами ма-
стера было участие в оформлении 
Казанского собора, для украшения 
которого привлекались лучшие ху-
дожественные силы. Он много ра-
ботал для петербургских церквей. 
И вот необычный заказ с изображе-
нием Амвросия Медиоланского для 
православного храма в Пекине. В 
числе четырёх сюжетных компози-
ций картина была отправлена туда с 
11-й духовной миссией в 1830 году. 
Интересно, что именно с этой мис-
сией намеревался отправиться в Ки-
тай и Александр Сергеевич Пушкин, 
впечатлённый трудами одного из 
первых исследователей китайского 
языка и культуры отца Иакинфа (Би-
чурина). Но не сложилось.

Загадки остаются
— К моменту доставки карти-

ны Иванова в Пекин история су-
ществования там Российской ду-
ховной миссии насчитывала более 
столетия, — уточняет заместитель 
председателя отдела внешних свя-
зей Московского патриархата про-
тоиерей Николай Балашов. — Рус-
ское православное присутствие в 
Китае ведёт отсчёт от 1685 года, 
когда пленные албазинские казаки 
вместе со своим приходским свя-
щенником были приведены в сто-
лицу Поднебесной. Они и поло-
жили начало русской церковной 
жизни в Китае. А официальное уч-
реждение Синодом Российской ду-
ховной миссии — это 1713 год. Рос-
сийское посольство в Пекине нача-
ло действовать лишь 30 лет спустя 
после того, как полотно Иванова 
было доставлено в Пекин. А ког-
да туда был назначен первый рос-
сийский министр-резидент, Сре-
тенская церковь из монастырской 
стала посольской церковью.

Дальнейшая судьба Русской духов-
ной миссии в Китае сложилась пе-
чально. Большинство храмов было 
разрушено. На месте Сретенского 
храма теперь здание Верховного 
суда Китая. Судьба написанных для 
храма Андреем Ивановым 18 работ, 
как и обстоятельства счастливого 
возвращения «Амвросия Медиолан-
ского» в Россию, остаются неизвест-
ными.

Елена Литовченко

  Выставка одной картины в ос-
новном здании галереи в Лаврушин-
ском пер., 10 (зал №11), продлится 
по 14 января 2018 года

Как князь Владимир стал 
епископом Амвросием 
Раскрыта тайна загадочного полотна в Третьяковской галерее

Вдруг оказалось, 
что сюжет 
картины никак 
не соответствует 
названию

Теперь эта картина называется «Амвросий Медиоланский 
воспрещает императору Феодосию вход в храм»

Читайте «КМ» 
в соцсетях: 

facebook.com 
krestovskymost
vk.com 
krestovskymost

Отмечайте понравившиеся 
публикации, делитесь, 
комментируйте
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О
т Липецка до 
Ельца рукой по-
дать: 87 кило-
метров, а от Мо-
сквы — восемь 

часов на поезде. Интерес-
но, что поезда здесь оста-
навливаются на 30-40 ми-
нут. Наверное, из-за осо-
бой туристической зна-
чимости Ельца. Что же 
удивительного найдут 
в нём паломники?

Главный храм 
на Красной площади

В городе, где всего 100 ты-
сяч жителей, насчитывается 
более 200 памятников исто-
рии и культуры. Но привле-
кателен Елец даже не этим, а 
своим уютом, общей гармо-
нией и доброжелательной ат-
мосферой. 

В центре города Красная 
площадь. С неё удобно любо-
ваться на огромный Возне-
сенский собор XIX века, возве-
дённый по проекту Констан-
тина Тона, автора храма Хри-
ста Спасителя. Елецкий храм 
построен в таком же вели-
чавом русско-византийском 
стиле. Высокий, 74-метровый, 
он виден издали и возвышает-
ся над городом, словно дири-
жируя оркестром историче-
ских строений.

Где запнулся 
Тамерлан 

В Ельце замечательные 
гиды, знающие и любящие 
свой край. Наш провожатый 
Алексей Пискулин рассказал 
немало историй и даже пода-
рил свою книжку, в которой 
собраны народные легенды. 
Здесь помнят о визите свя-
тителя Алексия Московского 
в трагическом 1357 году, по-
сле того как город был полно-
стью уничтожен пожаром. По 
преданию, митрополит бла-
гословил восстановить Елец и 
указал для этого новое место.

В 1395 году пошедший на 
Русь завоеватель Тамерлан 
запнулся именно на Ельце. 

Преодолев сопротивление 
мужественных защитников, 
его войска овладели городом, 
но вскоре повернули обрат-
но, после того как их предво-
дителю явилась во сне Божия 
Матерь, защитница христиан. 

Крест из горного 
хрусталя

В городе действуют 10 
православных храмов, есть 
из чего выбрать, если хоти-
те побывать на богослуже-
нии. Меня особенно привлек-
ла Великокняжеская церковь, 
сооружённая к 300-летию 
дома Романовых на Успен-
ской (ныне Советской) улице. 
Её история началась со стро-
ительства красивой, с жёл-
то-белым фасадом, Царской 
часовни в память об убитом 
императоре Александре II. В 
1909 году великий князь Ми-
хаил Александрович Романов 

посетил эту часовню, а потом 
встретился с представителя-
ми местного общества хо-
ругвеносцев, которым оказы-
вал покровительство. Вскоре 
хоругвеносцы обратились к 
местным властям с просьбой 
передать им часовню, чтобы 
возвести вплотную к ней храм. 

Великокняжеская церковь 
стала новым словом в зод-
честве того времени. Строи-
тели применили новейшие 
технические решения: желе-
зобетонный купол, централь-
ное отопление, электриче-
ское освещение. Новаторски 
был выполнен крест на цен-
тральном куполе. Его сдела-
ли из позолоченного метал-
ла и искусственного горно-
го хрусталя. Внутри поме-
стили электрические лампы 
для ночной подсветки. Мож-
но представить восхищение 
местных жителей, когда они 

впервые увидели, как крест 
светится в ночном небе.

Две версии событий
Да, светящиеся звёзды Мо-

сковского Кремля — это, ока-
зывается, не изобретение со-
ветского периода. Идея та-
кой подсветки впервые была 
реализована здесь, в провин-
циальном Ельце. Инженеры 
позаботились даже о подаче 
воды на купол по специаль-
ному водопроводу, чтобы пе-
риодически отмывать крест 
от пыли и копоти. 

В период советских гоне-
ний этот крест спасли мест-
ные жители. Они хранили 
его в потаённом месте, лишь 
в наше время извлекли из 
укрытия и вновь установи-
ли на куполе. Таково местное 
предание. Но есть и более 
приземлённая версия собы-
тий: первоначальный крест 

с подсветкой был уничто-
жен, а мастера-стеклодувы 
из Гусь-Хрустального воссо-
здали его в 1996 году. Верьте 
тому, что сердце подскажет.

Особый праздник 
в сентябре

В Великокняжеском храме 
впечатляет красочное майо-
ликовое панно с изображени-
ем креста и стилизованными 
русскими узорами. Плитки, 
украшающие стены и своды, 
уцелели до наших дней. Уни-
кален керамический иконо-
стас, украшенный фигурами 
ангелов. Несмотря на мно-
гочисленные утраты совет-
ской поры, интерьер церкви 
производит особое впечатле-
ние, ничего подобного нельзя 
увидеть ни в Москве, ни в Пе-
тербурге.

По соседству с храмом на-
ходится дом призрения, по-

строенный в 1913 году для 
одиноких инвалидов, боль-
ных и престарелых. На тре-
угольном щипце надпись, по-
вествующая об истории соз-
дания и о назначении здания. 
В ней упоминаются юбилей 
царской фамилии и князь-по-
кровитель Михаил Алексан-
дрович. В советское время 
надпись поспешили уничто-
жить, и сегодня она воссозда-
на по сохранившимся фото-
графиям. 

Из нецерковных меропри-
ятий в Ельце особенно знаме-
нит фестиваль «Антоновские 
яблоки», который прохо-
дит здесь каждый год в конце 
сентября. На него съезжают-
ся тысячи туристов. Истори-
ческое и духовное здесь мож-
но сочетать с вкусным — это 
делает поездку незабываемой.

Юрий Красавин
Фото автора

В Ельце 
что ни крест, 
то чудо

Светящиеся звёзды 
Московского Кремля — 
это не советское изобретение: 
идея такой подсветки впервые 
была реализована в Ельце

Малый город превратился 
в важный туристический центр

Святой митрополит Алексий указал, 
на каком месте надо восстановить Елец

Вид на Вознесенский собор 
с Красной площади

Рядом с Великокняжеским 
храмом — дом для инвалидов, 

построенный в 1913 году

Приём рекламы 
в газету 

«Крестовский 
мост»

(495) 782-8212
(многоканальный)
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